


I Premio 
Periodístico 

Con motivo de publicar este 
año 1993 la revista número 100, 
la Asociación Cultural Wadi-as, 
convoca los primeros premios pe
riodísticos Wadi-as. 

Podrán concursar todos aque
llos escritos inéditos, que resal
ten aspectos de Guadix y su co
marca en cualquier temática 
(descriptivo, costumbrista, artís
tico, ecológico, ensayo, novelado, 
etc). La extensión deberá ser en
tre dos y diez folios a máquina. 

Habrá tres premios. El prime

ro de 25.000 ptas., el segundo de 
15.000 y el tercero de 10.000. Los 
tres premios además contarán 
con un lote de libros, gentileza de 
la Librería PORCEL. 

El jurado será la Redacción de 
Wadi-as, por lo que sus miembros 
no podrán concursar. Podrá decla
rarse alguno de los premios de
sierto. Los trabajos premiados se
rán publicados, y no devueltos. 

El plazo de presentación de 
originales expira el próximo 12 
de abril de 1993. 
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Editorial 
Ya tenemos autovía 

1992 ha dejado en nuestra provincia una de las obras de infraes
tructura más importantes de los últimos años, la autovía Sevilla-
Baza. Terminada felizmente a últimos de diciembre de 1992, permi
te conectar el inmenso ancho andaluz y unir por ello las distintas ca
pitales y poblaciones andaluzas con todo lo que ello supone de posibi
lidades para el comercio, industria, turismo, etc., entre otras activi
dades que generan riqueza a una comunidad. En lo que afecta a la co
marca de Guadix, esta moderna autovía nos sitúa en unos de los pun
tos neurálgicos de mayor tráfico de Andalucía y nos permite unas po
sibilidades hace años impensables. 

Esta importante obra de comunicación ha tenido que salvar, entre 
otros, dos difíciles y complejos obstáculos naturales como son el paso 
de Huétor Santillán y el viaducto sobre el Arroyo de Gor, con dos 
grandísimos puentes de cerca de 100 metros de altura cada uno. Co
mo muestra de la dificultad y riesgo de dichas obras, quede el recuer
do para los obreros que perdieron la vida, en ambos puentes, como 
ocurría antaño en las obras faraónicas. 

Este importante medio de comunicación, al alcance de todos, se 
quedará cojo si no se prolonga próximamente con las demás comuni
dades vecinas de Murcia y Levante, para continuar con la autopista 
del Mediterráneo y formar un completo y rápido corredor por todo el 
este español. Asimismo, el importante nudo de comunicaciones, que 
ya es Guadix, debe verse fortalecido con la Autovía Guadix—Alme
ría, aplazada por ahora por falta de recursos, y la también anunciada 
carretera de Purullena a Sierra Nevada por La Peza, que culminaría 
una completa red de comunicaciones con un importante entorno tu
rístico y de atracción internacional, a través de los importantes re
cursos y parques naturales de nuestra provincia. 

Para algunos el paso de la autovía puede significar, debido a la 
obligada circunvalación, una forma de marginación u olvido de la 
ciudad que se quede a su vez a las puertas de la modernidad. Para 
otros, este es un desafío inevitable, por los tiempos que corren, y es 
también una oportunidad de sumarse al carro del progreso aprove
chando las nuevas distancias que se crean a partir de ahora. 

Un ejemplo de visión del futuro y de buena iniciativa empresarial 
puede ser el proyecto Exco, del que hablamos en páginas interiores, y 
que, tras un tiempo de incertidumbre, ya cuenta con un primer e im
portante paso al haberse conseguido la concesión del área de servi
cios en la autovía. Ello es una muestra elemental de cómo los aceíta
nos unidos, apoyados por los responsables públicos, previendo el fu
turo y organizados inteligentemente pueden sacar provecho de la 
positiva situación estratégica que goza la ciudad, y trabajar para el 
bien común. Esperemos en posteriores números poder ampliar este 
importante proyecto. 

Guadix se presenta así pues como una zona todavía virgen y pre
parada para nuevos desafíos, procuremos estar atentos a los nuevos 
tiempos y discernir aquellas propuestas que pueden resultar positi
vas para la comunidad de aquellas otras que por su carga y conse
cuencias serán más bien una losa pesada para nuestro desarrollo. 

Nuestra Portada: Número 99 
Guadix (Foto: Korthés-Pícaro). Año XD. Febrero 1993 
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¿Y el 93...? 
Pretendemos en este trabajo dar a conocer a los ciudadanos y lec

tores de la revista las inquietudes, las acciones y los trabajos que du
rante el año 93 van a llevar o pretenden llevar a cabo los distintos 
grupos políticos en la corporación municipal accitana. 

Así, a modo de proyectos—realidades y deseos, bien del grupo go
bernante bien de la oposición municipal les ofrecemos lo que no pudo 
considerarse la carta a los Reyes Magos, pero que más de uno firma
ría por que así se realizase. 

Nuestra intención no es otra que la de que ustedes puedan con
trastar oportunamente las opiniones y realidades que aquí se mani
fiestan al final del año a modo de balance y de este modo tengan ma
yor elemento de juicio a la hora de juzgar cuando llegue la hora. 

así lo ven 

nuestros 

pol í t icos 

PSOE 

El PSOE y en su nombre, el ac
tual Alcalde, José Luis García 
Raya, de principio nos adelantó 
las líneas maestras en las que se 
va a basar su acción de gobierno 
en este año 93: 

—Trataremos de no renunciar 
a los proyectos que son importan
tes y que vienen configurando el 
futuro de Guadix, teniendo en 
cuenta eso sí, el punto de partida 
en el que estamos. 

—Pretendemos recortar bas
tante el gasto corriente del Ayun
tamiento y sobre todo buscar y 
encontrar la financiación y recur
sos que necesitamos. 

—Se van a congelar las canti
dades dedicadas a actividades 
más o menos consolidadas tales 
como las destinadas a Educación, 
Cultura, Deportes, etc. Tan sólo 
se van a ver incrementadas las 
partidas de Servicios Sociales en 
la misma medida en que lo hagan 
los ingresos en el Ayuntamiento 
por este concepto. 

—Trataremos de apretarnos el 
cinturón, ya que tenemos un cos
to excesivo en el mantenimiento 
de calles, alumbrado, paredes, al
cantarillado, aguas, etc, ya que 
tenemos un término urbano que 
podría contener una población 
tres veces superior. 

Acciones a acometer 

—Proyecto de Urbanización 
del Polígono Industrial. 

—Nueva Redacción del PGOU 
de Guadix. 

—Se espera acometer la Ope
ración Alcazaba. 

—Realización de un nuevo de
pósito de aguas en zona de El Col
menar. 

—Concrección de incentivos a 
aplicar a empresas que se insta
len el Polígono Industrial. 

—Recuperación de la Huerta 
de los Lao para instalar allí el 
mercado del Sábado con sus jardi
nes, farolas, etc. 

—Creación de una Empresa 
Municipal del Suelo y Vivienda. 

—Continuación de la I a fase 
del Programa de Infravivienda 
(rehabilitación de 60 cuevas). 

—Realización definitiva del 
Parque de las Cuatro Veredas. 

—Finalización del Proyecto 
del Cerro de la Magdalena y del 
Cerro San Cristóbal. 

—Iniciar las obras de la OCA 
(Oficina Comarcal Agraria). 

—Iniciar las obras de remode
lación del Ayuntamiento. 

—Terminar el Proyecto de re
habilitación de la Plaza de la Vir
gen. 

—Pavimentaciones de Bda. Fi-
ñanica y Angustias, Balsilla, 
Maese Pedro y Montoro. 

—Creación de plaza pública en 
Paulenca. 

—Construcción de una Vil la 
Turística en las Cuevas. 

—Realización de una Semana 
de Música de Cámara en patios 
andaluces. 

—Depósito y captación de 
aguas en Belerda, Paulenca y 
Hernán—Valla 
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El Partido Popular duda mu
cho que el equipo de gobierno so
cialista pueda acometer las gran
des carencias que tiene nuestra 
ciudad en materia de infraestruc
tura por las siguientes razones. 

—Endeudamiento de la Ha
cienda Municipal al límite como 
así lo dice el Director General del 
Banco de Crédito Local fechado el 
día 28 de Diciembre de 1992, en 
donde llama la atención sobre «la 
difícil situación económica de esa 
corporación, así como su elevada 
carga financiera». 

—Porque son varios los ejerci
cios en que no se acometen las in
versiones previstas en materia de 
saneamiento, electrificación, pa
vimentación, vehículos, adecen-
tamiento de plazas, e t c . 

—Porque no existe un proyecto 
claro sobre las necesidades y 
prioridades que tiene planteadas 
nuestra ciudad. 

Para el Partido Popular existe 
una serie de necesidades imperio
sas si queremos hacer de Guadix 
una ciudad dinámica, moderna y 
atractiva para el foráneo: noso
tros nos conformaríamos con aco
meter al menos con la mitad de 
los proyectos siguientes: Priori
tario que de una vez por todas po
damos vender parcelas de suelo 
industrial. 

—Embovedamiento de las tres 
ramblas que surcan nuestra ciu
dad Patrón, Zalacos y Almorejo. 

—Revisión del Plan General 
de Ordenación Urbana, ya que el 
existente es un bodrio. 

—Acometer la puesta en mar
cha de planes parciales tan im
portantes como el del Casco Anti
guo y el de las Cuevas, entre 
otros. 

—Mayores inversiones en la 
Sierra tanto en cantidad como en 
calidad. 

—Reforma integral del Paseo 
de la Catedral, Miniparque, arre
glo de calles como Montoro, Ave
nida de Gracia, recuperación de 
algunos caños como el de San An
tón, etc.. 

—Impulsar la construcción de 
la OCA, que va a paso de tortuga. 

—Elaboración de un plan de 
canalizaciones y de acequias. 

—Construcción de la prometi
da pista de Atletismo. 

—Creación de nuevas zonas 
verdes. 

—Dar solución al Cine Acci. 
—Acometer de una vez por to

das la restauración de monumen
tos, al menos el proyecto de la Ca
tedral que asciende a unos 70 mi
llones de pesetas. 

—Poner las bases para la futu
ra Universidad de Verano Pedro 
Antonio de Alarcón. 

—Puesta en funcionamiento 
del Parque de Bomberos. 

—Construcción masiva de vi
viendas sociales en diferentes lu
gares de la ciudad para evitar 
«guetho» 

—Puesta en marcha de la de
puradora y del Centro de Diálisis. 

CDS 

Sanidad 

—Seguir insitiendo en la ins
tauración del Centro de Hemo-
diálisis. 

—Instar la puesta en Servicio 
de un equipo de analítica clínica. 

Agricultura 

—Reclamar la mejora de cami
nos rurales. 

—Fomentar el cooperativismo 
agrario para la comercialización 
de sus productos. 

Seguridad Ciudadana 

—Solicitar la elaboración de 
un catálogo de riesgos que es pre
ciso prevenir. Elaborar un mapa 
de riesgos. 

Educación y Cultura 

—Mejora en las instalaciones 
y los servicios que se prestan. 

—Mejora en las actividades 
extraescolares y Educación de 
Adultos. 

—Inspección de Guarderías y 
Escuelas Infantiles. 

Picaro. 
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Hacienda Municipal 

—Solicitar que se realice un 
estudio técnico y riguroso del ac
tual sistema contributivo (tasas, 
contribuciones, impuestos, recar
gos etc). 

—Rescindir el convenio con 
Diputación sobre la gestión de re
caudación de los impuestos de 
Bienes Inmuebles y de Naturale
za Rústica. 

—Insistir en la moderación de 
los gastos corrientes y de perso
nal. 

—Solicitar y elaborar un pro
grama de saneamiento de la ha
cienda municipal. 

Participación ciudadana 

—Solicitar la creación del Vo
luntariado Ciudadano para cola
borar en las tareas municipales. 

—Reivindicaremos la instau
ración de las Juntas de Distrito o 
de Barrios. 

—Fomentar la participación 
efectiva de asociaciones en los ór
ganos de asesoramiento y control 
municipal (Comisión de Vigilan
cia de la Contratación, Consejo 
de la Juventud, Consejo de De
portes, Consejo de Medio Am
biente. 

Vivero agonizante / Picaro. 

MSM. 

Coleec ion a ble 
«Pueblos de Nuestra Comarca» 

(separatas aparecidas hasta la fecha) 

Esfiliana Wadi-as, 56 

Benalúa de Guadix ( I ) Wadi-as, 57 (Agotado) 

Benalúa de Guadix ( I I ) Wadi-as, 58 (Agotado) 

Gor Wadi-as, 59 (Agotado) 

Ferreira Wadi-as, 61 

Bácor-Olivar Wadi-as, 62 

Dólar Wadi-as, 63 

Cortes y Graena Wadi-as, 64 

Diezma Wadi-as, 65 

Cogollos de Guadix Wadi-as, 66 

Belerda Wadi-as, 67 

Fonelas Wadi-as, 68 

Huéneja Wadi-as, 70 (Agotado) 

Aldeire ( I ) Wadi-as, 71 

Aldeire ( I I ) Wadi-as, 72 

Alcudia de Guadix Wadi-as, 73 (Agotado) 

Charches Wadi-as, 74 

Villanueva de las Torres Wadi-as, 75 

Pedro Martínez Wadi-as, 76 

Gorafe ( I ) Wadi-as, 78 

Gorafe ( I I ) Wadi-as, 79 

Dehesas de Guadix Wadi-as, 80 

Huélago Wadi-as, 83 

Paulenca Wadi-as, 84 (Agotado) 

Lanteira ( I ) Wadi-as, 86 

Lanteira ( I I ) Wadi-as, 87 

Guadix ( I ) Wadi-as, 93 

Guadix ( I I ) Wadi-as, 96 

Guadix ( I I I ) Wadi-as 98 
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EL ACCITANO 
PERIÓDICO 

CIENTÍFICO, LITERARIO Y DE INTERESES GENERALES DE GUADIX Y SU PARTIDO 

Crónica de Guadix que Wadi-as 
ofrece a los aceítanos para espejo de 

conocimiento y fuente de curiosidad. De esto hace 100 años Selección de artículos 
y confección de la página 
por Modest Solana Mor. 

LA DINAMITA EN 
GUADIX 

Cinco minutos habían trascurri
do de la madrugada del lunes último, 
cuando una fuerte detonación intro
dujo el espanto en los tranquilos ho
gares de este pacífico vecindario. No
sotros, que nos encontrábamos en el 
Liceo á indicada hora, creímos que se 
había desprendido un cielo raso de 
los techos de su segundo piso. Hubo 
vecinos que se despertaron sobresal
tados creyendo que era un terremoto; 
pues cuentan que sus lechos se eleva
ron en el momento de la explosión, no 
tranquila y suavente, como barcos en 
mar de leva, sino con un brusco movi
miento de ascensión, y trepidando 
como sucede en aquellos aterradores 
fenómenos sísmicos. Las autorida
des, tanto las civiles como las judicia
les se lanzaron á la calle casi en ro
pas menores; los serenos corrían de 
un lado para otro, la policía en masa 
buscaba por todas partes, y quiénes 
decían que era un tiro, otros que eran 
cohetes de los que con frecuencia es
tallan en los aires, cuando llegan 
días en que se espera que cambie la 
situación política; cohetes de tal 
magnitud, que ni el trueno retumba 
en el espacio, en horas de tempes
tades, como retumban ellos, encarga
dos ad hoc para molestar á todo el 
mundo, menos á los que les arriman 
la incendiaria mecha. Por fin, todas 
estas averiguaciones fueron á con
fluir á la casa del Alcalde, don Felipe 
Minagorre donde el petardo había 
producido sus efectos, arrancando un 
tablero de la puerta primera de su es
tablecimiento, haciendo también tri
zas los cristales de los balcones de la 
casa de enfrente, y rebajando el piso 
de la acera en el sitio en que tuvo lu
gar la explosión, dando por resultado 
tales averiguaciones la creencia de 
que la dinamita había entrado en la 
confección de la máquina destructo
ra, y la prisión en la misma noche de 
varios sujetos á quienes señalaba la 
pública opinión como autores pre
suntos del atentado. Es la primera 

vez que la dinamita ha tomado car
tas de naturaleza en nuestro país, pa
ra ser aplicada á tan criminales he
chos. Las autoridades no deben dor
mirse en este asunto, y por cuantos 
medios están al alcance de la mano 
de la justicia, proceder con entereza 
y sin descanso, hasta que la luz se ha
ga; de otro modo pudiera llegar el día 
en que tuviera que establecerse nece
saria y dolorosamente la ley de 
Linch; la sociedad no debe de ningu
na manera estar á merced de hom
bres, que de todo tendrán; pero es se
guro que no poseen ni corazón ni con
ciencia. Dice El Popular que no se ha 
dado aquí importancia al suceso, su
poniendo, decimos nosotros, que don 
Felipe Minagorre ha colocado el pe
tardo en la puerta de su casa para 
destruir su familia, y salvar la vara. 
¡Risum teneatis! Los hombres impar
ciales y honrados piensan de otro mo
do, inspirado ese suelto de El Popu
lar. Lo que sí puede ser, es ser muy 
práctico en esos ardides que otras ve
ces se han puesto enjuego en este su
frido y desgraciado país, alquería, 
finca ó casa de recreo de políticos in
cipientes, que faltos de padres legíti
mos, deben tener á mucho orgullo ha
berse mecido en la dorada cuna del 
hospicio de esta ciudad, cuneros que 
han alimentado y seguirán alimen
tando las pasiones de aquellos que 
les adoptan, con tal de recojer unos y 
otros las migajas de un presupuesto 
raquítico que poco ensucia las ma
nos, pero que mancha con borrones 
indelebles la diafanidad de las con
ciencias por una eternidad de eterni
dades. Concluimos, repitiendo á la 
autoridad judicial que proceda con 
entereza en este asunto, por lo que la 
ciudad de Guadix jamás olvidará su 
nombre. Al crimen, el castigo; á la 
virtud, el premio; porque si no hubo 
que lamentar desgracias personales, 
fuá., ¡silencio! La prensa sensata, si 
ha de ejercer su misión civilizadora, 
debe ser lacónica en el relato y co
mentarios de ciertos crímenes, para 
no convertirse en pedagoga de cri
minales. 

VARIEDADES. 

Duros.—Circulan del rey—niño, 
correspondientes al año 1889, que 
son falsos. Es preciso atender á que 
son de plata; pero conteniendo liga 
por valor de tres ó cuatro reales, lo 
cual hace que sean difíciles de reco
nocer, mayormente cuando resisten 
al agua regia. 

Peso.—La báscula municipal del 
partido conservador entraba con diez 
y ocho personalidades. El lunes en la 
noche quedó convertida en peso de 
platillos, y no sabemos por qué proce
dimiento político en cada platillo se 
colocarán nueve; en uno, de los que 
mandaban, y en otro, de los que man
daron otras veces. Falta saber á qué 
lado se inclinará, y cual será el caci
que que arroje el bastón. Nosotros 
presenciaremos estas evoluciones 
con la mayor sangre fría, acordándo
nos de Quevedo, que ni subía, ni baja
ba, ni estaba quedo. 

• nuevo Municipio.—A las cua
tro de la tarde del día veinte y tres 
del corriente quedó constituido de 
esta forma: Alcalde, D. José Jiménez 
Vergara. 1 e r Teniente, D. Juan Ortíz 
Vera. 2°Teniente, D. Antonio Ruiz Va-
lera 3™ Teniente, D. Luis Vera Pérez. 
4° Teniente, D. Rafael Ochoa Pérez. 
Síndico, D. Francisco Barroso Gar
cía. Suplente, D. Emilio Martínez 
Cañas. Concejales, D. Agustín Ville
gas Hernández, D. Rafael Baca Mem-
brilla, D. Rafael Padilla Ruíz, D. 
Salvador Mateos Ortíz, D. Torcuata 
García López, D. Juan Bono Fernán
dez, D. Rafael Padilla Hernández y 
D. Juan López Martínez. 

Trabajo.—Al parecer anda por las 
nubes en nuestra localidad; pues se
gún se vé, no queda persona que no se 
acerque á los individuos que compo
nen la nueva corporación municipal 
en demanda de un destino. Señores 
pretendientes, no hay colocaciones 
suficientes para tantos; á trabajar, y 
salga el sol por Antequera. 

Guadix.— Irnp. de Miguel López—Argüeta. 
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Entrevista al presidente de EXCO 

En algunas ocasiones, ya hemos hablado en nuestra revista de EX
CO S.A. Esta sociedad fue constituida el día 31 de enero de 1992; entre 
sus objetivos figura la explotación de un Área de Servicios en Guadix y 
un gran Centro Comercial. 

El día 14 de enero, después de un arduo trabajo tanto de la Corpora
ción Municipal como del Consejo de Administración de esta empresa, se 
consiguió que nuestra ciudad fuera adjudicataria de un Área de Servi
cio en la Autovía A—92. 

Hablamos hoy con el presidente de la citada Sociedad, Manuel Gar
cía Vega, al que pedimos que tenga la amabilidad de informarnos en lo 
posible del alcance y la magnitud del proyecto que EXCO pretende lle
var a cabo. Amablemente responde a nuestras preguntas. 

—Manolo, ¿qué sensación le 
han producido las últimas noti
cias sobre la concesión? 

—Estoy contento. La sociedad 
que me honro en presidir ya va 
marchando. Hemos necesitado 
un año prácticamente para poder 
ofrecer en nuestro pueblo el pri
mer resultado satisfactorio, pero 
el día 14 de enero del 93, el Dele
gado de Obras Públicas de Grana
da nos ha comunicado que habían 
quedado desbloqueadas las ges
tiones administrativas precisas 
para que Guadix pudiese contar 
con un Área de Servicio en la Au
tovía A—92. Eso indudablemente 
es una noticia de primer orden y 
merece la pena que se dé a los me
dios de comunicación. Tbdos sa
bemos lo sensibilizados que en 
Guadix estamos con lo que cree
mos que es una época de deca
dencia de nuestro pueblo y co
marca, y noticias como éstas vie
nen a demostrar que aún hay per
sonas que apuestan por su pueblo 
y que la Administración es sensi
ble a nuestras peticiones cuando 
se razonan como nosotros hemos 
hecho, de forma concienzuda y 
con estudios que dejan claro que 
este pueblo tiene un gran futuro 
por delante. 

— Sr. García, con toda la tinta 
que últimamente se está ver
tiendo con el tema de la comar-
calización y algunas otras co
sas, los lugareños pueden llegar 
a pensar que la Administración 
está dando la espalda a Guadix. 
Según los pasos y gestiones que 
Udes. han dado, ¿cree que la ad
ministración actual tiene pro

blemas específicos con nuestra 
zona? 

—No. Es más, quiero decirle al 
respecto que desde el primer mo
mento en que les mostramos 
nuestras inquietudes a las auto
ridades, éstas nos han apoyado y 
animado; desde la primera visita 
que efectuamos a la Presidencia 
de la Junta de Andalucía, hasta 
las múltiples entrevistas que he
mos mantenido con el IFA, con 
Delegaciones, Consejerías, e t c . , 
no ha habido ningún problema; 
es más, en todos los sitios se nos 
ha dado a entender que lo que es
ta región necesita precisamente 
son movimientos de este tipo. Si 
el andaluz se tirara p'alante em-
presarialmente hablando, otro 
gallo nos cantara. Por lo tanto, 
desde estas líneas quiero agrade
cer a nuestras autoridades la co
laboración que se nos ha presta
do, en especial a nuestro Alcalde, 
D. José Luis García Raya, que en 
todo momento no sólo nos ha ani
mado, sino que además nos ha 
acompañado día a día allí donde 
hemos tenido que presentarnos; 
sin su ayuda... También pecaría
mos de ingratos si olvidáramos a 
nuestra Corporación Municipal 
que siempre ha respaldado el te
ma. 

—Ha mencionado antes algo 
sobre un estudio... ¿Podría acla
rarnos algo sobre el mismo? 

—Exactamente han sido dos 
los estudios efectuados. El prime
ro es un estudio de mercado, que 
ha costado algo más de 5 millones 
de pesetas, lo ha efectuado una 
empresa de las más serias y con 
más experiencia de este tipo de 
Andalucía y en este estudio nos 
han demostrado la realidad so
cial de nuestra Comarca. Se hizo 
además una encuesta que arrojó 
luz sobre las perspectivas comer
ciales de Guadix, y basándose en 
ellas, y en el estudio propiamen
te, se confeccionaron unas conclu
siones que nos han servido de ba
se para la ubicación, dimensiona-
miento de instalaciones, perspec
tiva del negocio y viabilidad del 
mismo. Este estudio en parte ha 
sido financiado por el IFA, que 
aportó dos millones de pesetas. 
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El segundo estudio ha sido un 
trabajo mas técnico, que nos ha 
aportado unos datos que precisá
bamos para la ejecución del pro
yecto, por ejemplo puestos de tra
bajo a crear, (150 aproximada
mente), necesidades de financia
ción, valor en obra (en primera 
estimación mil seiscientos sesen
ta millones), modos de financia
ción, plazos de ejecución, organi
gramas y dirección; en fin, este 
segundo estudio, que aún no se ha 
pagado, es una aportación más a 
nuestro proyecto de alguna em
presa y de nuestra sociedad. 

—Nos consta que están pro
cediendo a una ampliación de 
capital... 

—Sí, efectivamente. En nues
tra Asamblea del mes de junio del 
pasado año, acordamos hacerla 
en la proporción de cinco acciones 
nuevas por cada una de las anti
guas; así se está haciendo y se le 
ha dado de plazo a los Sres. accio
nistas, para que ejerzan su dere
cho preferente, hasta el día 31 de 
enero del presente año, quedando 
a partir de este momento las ac
ciones sobrantes a disposición de 
nuestra sociedad o de nuevos so
cios que quieran unirse a nuestro 
proyecto. 

—¿El precio de cada acción? 
—Bueno, el precio de la acción 

es de 200.000 pesetas, aunque ca
da una lleva un gasto de emisión 
aparejado de cinco mil pesetas. 

—Aquellas personas que sin 
ser socios quieran informarse 
de cómo entrar en la sociedad, 
¿dónde deben dirigirse? 

—Para conseguir información, 
pueden dirigirse a nuestra sede 
social en la nalle San Torcuato, 
n° 7, o pasarse directamente por 
el Banco de Jerez, donde hay una 
cuenta abierta para poder apar
tar las acciones que les puedan 
interesar. 

— Sr. García, sondeando por 
ahí, hemos detectado la inquie
tud de algunos socios que consi
deran muy bajo el precio de las 
aciones a nuevos socios en vista 
de la seguridad que hoy ofrece 
el proyecto en relación a la que 
tenía en el momento de su crea
ción. ¿Qué opinión le merece el 
tema? 

—El tema en principio se estu
dió en Consejo de Administración 
y resultó ser algo espinoso, ya que 

realmente el inversor de hace un 
año entró en lo que muchos veían 
como un proyecto que nacía 
muerto (y mira por donde, no so
lamente vive sino que tiene visos 
de llegar a longevo), y desde lue
go hoy es un proyecto vivo y ya es
tá considerado como una buena 
inversión, pero el consejo llegó a 
la siguiente pregunta: ¿qué nos 
interesa mas, materializar unas 
pocas ganancias hoy que no ha
rían mas que poner trabas al pro
yecto, o por el contrario garanti
zar con un poco de «generosidad» 
el proyecto para nuestra Comar
ca? Como podéis imaginar, la res
puesta... ¡Cuidado! Que nadie se 
lleve a engaño, la palabra genero
sidad ha sido entrecomillada y no 
es por casualidad, ya que los in
versores del proyecto no preten
demos ser caritativos; en definiti
va la decisión se ha tomado por el 
bien común, ya que se entiende 
que la finalidad es el beneficio y 
con este paso nos lo estamos ga
rantizando, ya que lo interesante 
es que al proyecto se unan el má
ximo posible de pequeños y me
dianos comerciantes y empresa
rios de nuestra comarca y con lo 
que hemos hecho, estamos alla
nando el camino y evitando tra
bas. 

- Pa ra finalizar, Sr. García, 
¿hay posibilidad de adelantar 
fechas sobre el funcionamiento 
del proyecto? 

—Las cosas de palacio... De to
das formas nosotros vamos a pe
lear para que este «palacio» se 
construya con la mayor celeridad 
posible y desde luego en todas las 
cabezas que forman nuestro Con
sejo de Administración está fija 
la idea de que a finales de este 
mismo año esté funcionando, si 
no todo el proyecto, al menos lo 
más básico. Claro está que es po-
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Vista general de Guadix / Khortés. 

sible que no lo consigamos, pero 
le garantizo que si no es así no se
rá por culpa del equipo que hoy 
dirige la sociedad. 

-¿Desea Ud. apostillar algo 
antes de acabar? 

—Desde luego no pienso dejar 
pasar la oportunidad de hacer re
flexionar a todas las personas de 
la Comarca, sobre todo a los em
presarios y comerciantes sobre la 
oportunidad que en este momen
to está pasando sobre nuestras 
cabezas, primero porque nunca 
antes se había dado la circuns
tancia de que se produjera una 
iniciativa capaz de aglutinar en 
torno a un proyecto a tanta gente, 
y segundo porque la vida no acos
tumbra a dar segundas oportuni
dades, los comerciantes de la Co
marca tienen que pensar que las 
cosas evolucionan, que hace muy 
pocos años en Guadix habían mu
chas y variadas pequeñas tiendas 
de comestibles y que hoy en día se 
han convertido en muy pocas pero 
grandes y que desde luego, más 
tarde o más temprano, alguien 
implantará una gran superficie 
comercial que barrerá el mercado 
mandando a la gran mayoría de 
nosotros, los pequeños, al cierra 
La disyuntiva es clara: ¿espera
mos a que lo instalen personas de 
fuera y por tanto nuestros recur
sos económicos se irán a otras zo
nas o, por el contrario, nos ade
lantamos a la jugada para conse
guir que todo se quede en casa? 
Que cada uno responda para sí a 
esa pregunta y desde luego, si la 
sensatez impera, sin lugar a du
das nos veremos en EXCO. Gra
cias a Wadi-as por abrir a la socie
dad que me honro presidir las 
puertas al público de la Comarca. 

- A usted por dedicarnos su 
tiempo. 
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debates 
en 
acyda: 

la 
sanidad 

Recientemente la Asociación 
Cultural Acyda ha organizado 
dos debates abiertos al público, 
uno sobre la sanidad en Guadix y 
comarca, y otro sobre la influen
cia de los medios de comunica
ción social. El primero de ellos 
fue muy concurrido de público, e 
intervinieron el Delegado Pro
vincial de Salud de la Junta de 
Andalucía, Manuel Rodríguez 
Elvira, el Presidente del Colegio 
de Médicos de Granada, Manuel 
Abellán Pérez y el Doctor aceita-
no, especialista en medicina pre
ventiva y planificación sanitaria, 
autor del Estudio de Viabilidad 
Hospitalaria de Guadix, Patricio 
Garrido Morales, siendo el deba
te moderado por José Luis Cam-
poy Gómez, profesor de EGB. 

Empezó la intervención el De
legado Provincial de Salud, Ma
nuel Rodríguez, quien expresó 
que el desarrollo de la atención 
sanitaria en la comarca se reali
za a partir de que la Junta de An
dalucía tiene competencias, en 
1982, buscando la política sanita
ria una universalidad de la asis
tencia que sea equitativa y acce
sible para todos. Recordó que 
Guadix fue pionera, junto con el 
distrito de la Alpujarra, en la en
trada del dispositivo de atención 
primaria, iniciándose nuevas 
programaciones de atención sani
taria. Los especialistas a partir 
de 1986 pasan a depender del 
Hospital de Baza, apareciendo 
nuevas especialidades, como 
traumatología, dermatología, re
habilitación, y pasando de 70 a 
200 horas a la semana. Igualmen
te se incorporó la asistencia psi
quiátrica, manteniéndose la op
ción libre acordada con la pobla
ción accitana de dependencia de 
Granada o Baza a efectos hospita
larios. 

Reconoció el Delegado Provin
cial el retraso en el funciona
miento del Centro de Diálisis por 
problemas presupuestarios, que 
espera ver en funcionamiento en 
este año de 1993. Como principa
les problemas de la salud, y te
niendo en cuenta las aportacio
nes del informe Abril, estableció 
la insatisfacción del usuario, 
cierto desinterés de los profesio

nales, un gasto sanitario muy im
portante que hay que reconducir 
y rentabilizar. Anunció como no
vedad para este año de 1993 la de
pendencia única de los usuarios 
de Guadix respecto al Hospital 
Virgen de las Nieves de Granada, 
en vez de la posibilidad de ir a Ba
za, para solucionar el cuello de 
botella que hay en el hospital 
bastetano. 

Para Manuel Abellán, Presi
dente del Colegio de Médicos, en 
su breve intervención, la situa
ción sanitaria ha cambiado bas
tante en los últimos años. Usua
rios y profesionales están descon
tentos por el funcionamiento del 
actual modelo sanitario, si bien 
le consta que la Administración 
tampoco está satisfecha. 

Por último, el doctor Patricio 
Garrido, con un amplio curricu
lum, ya conocido de nuestros lec
tores, que ejerce su labor docente 
y de coordinación de programas 
de asistencia sanitaria en la co
munidad catalana, hizo una pri
mera introducción de la medicina 
moderna, señalando como pilares 
de la salud el desarrollo económi
co, la sanidad y la educación. Des
tacó que para la promoción de la 
salud, tan importante es la ac
ción sobre el individuo como so
bre el medio ambiente, debiendo 
llevarse a cabo tanto medicina 
preventiva como acción comuni
taria. La salud comunitaria exi
ge una participación de la comu
nidad. 

En el coloquio salieron a relu
cir los problemas concretos y rea
les de los pacientes como muestra 
de la deficiente asistencia sanita
ria en nuestra comarca; en con
creto se denunciaba las listas de 
espera, de cuatro meses o más, lo 
que obliga a los usuarios a tener 
que acudir a los servicios priva
dos de asistencia médica. Si bien 
reconoció Manuel Rodríguez el 
problema de las listas de espera, 
debido en parte a mala organiza
ción, afirmó que hay un impor
tante presupuesto para este año a 
fin de reducir esas listas. Dijo 
también que se pretende aumen
tar el número de especialistas pa
ra cubir la demanda de Guadix. 

El Dr. Manuel Abellán, quien 
habló de su larga experiencia en 
la medicina pública, alertó de 
una confianza excesiva a veces en 
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la medicina privada, cuando en la 
pública hay suficientes recursos 
y buenos médicos para atender 
las necesidades sanitarias, si 
bien deben organizarse de una 
forma mejor. Afirmó que la medi
cina privada es complementaria 
de la pública. 

Se planteó nuevamente la ne
cesidad de un Hospital para aten
der la amplia demanda social de 
Guadix y su entorno. El Dr. Patri
cio Garrido veía factible y razo
nable como deducía del estudio 
realizado un hospital reducido, 
incluso complementario con el de 
Baza, y que podría atender a no
venta mil habitantes, al estilo de 
otros hospitales en España, como 
Yecla, Hellín... En ese sentido la 
autovía era favorable, pues po
dría ayudar a descongestionar 
los hospitales de Granada. Así 
pues, podría ser rentable un hos
pital de 150 camas contando con 
la adscripción de las poblaciones 
cercanas de la provincia de Alme
ría y la Alpujarra. El Delegado 
Provincial desestimó la idea al 
afirmar que en los próximos dos o 
tres años no hay previsión de nue
vos hospitales para Andalucía. 

También se denunciaron, des
de el público, los problemas de los 
análisis, y su traslado fuera de la 
localidad. Para el Delegado Pro
vincial, los laboratorios peque
ños están desapareciendo y los 
métodos modernos de ordenador 
hacen que sólo sea rentable en los 
propios Hospitales, creyendo que 
funciona en general correcta
mente y con garantías el tema de 
los análisis. 

Posteriormente habló el Di
rector General, adelantando que 
en la provincia de Granada se van 
a invertir más de 70.000 millo
nes, lo que supone unas 90.000 
ptas. por persona al año, más del 
doble de lo que se venía gastando 
hasta ahora, y más de lo que ge
nera el producto interior bruto de 
la provincia granadina. 

Finalmente el Dr. Garrido Mo
rales sí consideró conveniente 
que hubiera un laboratorio clíni
co para urgencias, y recordó que 
la normativa 42 de la Conferen
cia de la comunidad Europea 
aprueba y recomienda la cons
trucción de hospitales comarca
les. 

B I B L I O T E C A P U B L I C A 
M U N I C I P A L DE 

G U A D I X 

SELECCIÓN DE ADQUISICIONES 

Beatus Ule 
de Antonio Muñoz Molina 

Barcelona. Ed. SeixBarral, 1989. 

El invierno en Lisboa 
de Antonio Muñoz Molina 

Barcelona. Ed. SeixBarral, 1990. 

La l lamada del muecín 
de Helen Keiser 

Madrid. Ed. Gran Angular, 1988. 

El balneario 
de Manuel Vázquez Montalbán 
Barcelona. Ed. Planeta, 1989. 

Montañismo: Manual práctico 
de Francisco Aguado 

Madrid. Ed. Penthalón, 1989. 

Acampar: Manual práctico 
de Benigno Varillas y Antonio Ruiz 

Madrid. Ed. Penthalón, 1987. 

1492: Una gran aventura andaluza 
de Paco Olvera, Miguel Pereira y J. M. Gutiérrez 

Madrid. Ed. Penthalón, 1987. 

La inquisición 
de Juan Blázquez Miguel 

Madrid. Ed. Penthalón, 1988. 

Georama del descubrimiento: 
Historia del encuentro de dos mundos 

Barcelona. Ed. Difusora Internacional, 1991. 

Otras matemáticas, otra escuela 
de Manolo Alcalá 

Granada. Ed. Escuela Popular, 1986. 
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La 
ordenación 

del 
territorio 
a debate 

José María Molas 

Público asistente / Picaro 

El área de cultura de Acyda tu
vo el acierto de organizar un se
gundo debate sobre el controver
tido tema de la ordenación del te
rritorio andaluz, actualmente en 
fase de proyecto de ley y pendien
te de su aprobación por el Parla
mento Andaluz. El salón de actos 
de la asociación accitana, estaba 
repleto de personal interesado en 
el tema. 

El acto fue presentado y coor
dinado por José Jiménez, y contó 
esta vez con la presencia del par
lamentario del PSOE, Manuel 
Pezzi, y Juan Ramón Casero Do
mínguez, del Partido Popular. 
Excusaron su asistencia los re
presentantes de Izquierda Unida 
y del Partido Andalucista, por 
distintos motivos. Tras una intro
ducción de José Jiménez, en la 
que recordó el tema de las movili
zaciones populares en pro de un 
hospital a toro pasado, indicando 
que quizá sí estemos a tiempo 
ahora para hacer a Guadix una 
ciudad intermedia. Tras criticar 
el documento elaborado para con
figurar el sistema de ciudades 
que margina a Guadix de cabece
ra de comarca a subcomarca, soli
citó finalmente de Manuel Pezzi 
una solución esperanzadora para 
nuestra comarca. 

El representante del Partido 
Popular informó que el proyecto 
de ley no contempla ninguna ciu
dad ni comarca concreta, sólo pre
tende ordenar el territorio anda
luz a tenor de lo dispuesto en la 
Carta Europea de Octubre de 
1992. La idea le parece buena, 
otra cosa es la forma en que se ha
ga. Este intento de ordenar el te
rritorio venía con retraso respec
to de otras comunidades autóno
mas que ya lo tienen encauzado 
hace años. El Consejo de Gobier
no de Andalucía aprobó unilate-
ralmente en marzo de 1990 el do
cumento que hoy da lugar a esta 
polémica más que razonable. 
Creo que Guadix, afirmó el dipu
tado popular, reúne todas las con
diciones sociales, económicas, 
culturas e históricas como para 
ser considerada ciudad interme
dia. 

El quid de la cuestión radica 
en que este instrumento básico 
que es el Documento de Bases pa
ra la Ordenación del Territorio de 
Andalucía lo va a aprobar el Con
sejo de Gobierno y va a llegar al 
Parlamento como un documento 
firme y aprobado, donde sólo in
tervendrán con calificaciones 
globales los grupos políticos, sin 
poder matizar el mismo. 
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El Partido Popular anunció en 
boca de su portavoz una enmien
da a la totalidad de este proyecto 
de ley. 

Manuel Pezzi, se presentó co
mo profesor de Geografía, espe
cializado en la temática del terri
torio andaluz, y el único que ha 
publicado un libro sobre la co-
marcalización. Por lo que se pre
sentaba como político y técnico, 
aludiendo asimismo al buen tra
bajo realizado por la revista Wa-
di-as en el número anterior sobre 
este tema. 

Argumentó la dificultad de or
denación del territorio, citando 
como ejemplo que hacía diez años 
aún había partidos políticos que 
decían que Almería no debía es
tar en Andalucía. La división 
provincial de Andalucía, y en 
particular la división de la pro
vincia de Granada es arbitraria, 
hecha sobre un plano parece que 
no tiene pies ni cabeza. ¿Por qué 
se divide a Sierra Nevada y la Al-
pujarra en dos provincias?. Por 
tanto no es un tema fácil de resol
ver. 

Centrado en la cuestión co
marcal, planteó claramente Ma
nuel Pezzi, que al igual que nadie 
discutía la capitalidad de Grana
da, Guadix siempre ha tenido un 
liderazgo comarcal. Hecho que 
nunca han discutido los pueblos 
de la comarca. La única diferen
cia entre Guadix y Baza es la pro
ximidad de la primera a la capi
tal. Pues son de otra parte dos 
ámbitos territoriales perfecta
mente configurados y diferencia
dos. ¿Qué diferencia tienen, a ni
vel de territorio? Ninguna, salvo 
la variable incuestionable de que 
respecto a Granada Guadix está 
solo a media hora y Baza a una 
hora. 

El Gobierno Andaluz, tras va
rios años de muchos estudios y 
encuestas a los Ayuntamientos, 
etc, presenta la ley de ordenación 
del territorio donde no se cita a 
ciudad ninguna, porque es el 
marco donde saldrán los grandes 
rasgos para ordenar este territo
rio, que luego en el plazo de un 
año habrá que desarrollar. No 
hay ninguna decisión tomada. Y 
en el caso de Guadix y Baza es po
sible adoptar una solución pare
cida a las localidades cordobesas 
de Cabra y Lucena. 

Me comprometo 
públicamente por mi grupo, 

y creo puedo hablar por 
todos los 21 concejales del 

Ayuntamiento, 
que no voy a ser Alcalde de 

un Guadix que quede 
como viene diseñado ahora 

en las Bases. 
(José Luis GarcíaRaya) 

Los parlamentarios 
socialistas de Granada 
vamos a anunciar en el 

Parlamento que el tema de 
la división en la comarca de 
Guadix está mal planteado. 
Y debe configurarse con dos 

ciudades intermedias, 
Guadix y Baza. 

Es posible adoptar 
una solución parecida a las 
localidades cordobesas de 

Cabra y Lucena. 
(Manuel Pezzi) 

Los parlamentarios socialis
tas de Granada vamos a anunciar 
en el Parlamento, apuntó Manuel 
Pezzi, que el tema en la provincia 
granadina está mal resuelto, y 
debe configurarse con dos ciuda
des intermedias que son Guadix 
y Baza. Y este es el momento po
lítico de fijar Guadix como ámbi
to intermedio. Porque se puede 
sostener técnica, profesional y 
políticamente a Guadix como 
nueva ciudad intermedia. 

«Y digo esto para tranquilidad 
de la población y del propio Ayun
tamiento». 

A continuación denunció el re
presentante del PP que desde ha
ce cuatro años a esta parte las in
versiones del gobierno andaluz se 
están canalizando preferente
mente hacia la ciudad de Baza. 
No basta con tener la etiqueta de 
ciudad intermedia, hay que tener 
todos los servicios necesarios. El 
gran riesgo que se corre, es que el 
Parlamento Andaluz no tendrá 
nada que decir porque llegará el 
tema cerrado. 

Seguidamente se inició un in
tenso coloquio con el público asis
tente, en que el parlamentario 
Manuel Pezzi, asumiendo plena
mente sus palabras, aceptó la ple
na responsabilidad de la ordena
ción del territorio sobre los políti
cos socialistas, si bien también 
reclamó su responsabilidad para 
el caso de resolver para bien este 
conflicto. Guadix tiene que man
tener el protagonismo histórico 
que le corresponde, apostilló. 

Podemos destacar manifesta
ciones de un vecino, muy aplaudi
das por los asistentes, en el senti
do de que si bien Guadix era simi
lar a Baza, siempre era Guadix 
la que tenía que luchar por sus 
derechos y conseguir con esfuer
zo y presión lo que a Baza le era 
reconocido políticamente de en
trada. O sea que no son tan igua
les. 

Repito Manuel Pezzi que no 
era conforme con el criterio de 
considerar a Guadix Centro Bási
co, y el único argumento para ello 
era la proximidad a la capital, y 
ello era un elemento demasiado 
endeble, para que fuera Baza y no 
Guadix la ciudad intermedia, 
mientras que en el ámbito de Ca
bra—Lucena lo resuelve con dos, 
y esta es la tesis que él sostiene. 
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Dijo el Alcalde, José Luis Gar
cía Raya, presente entre el públi
co, que en los dos años que que
dan de legislatura, se prevé va a 
quedar resuelto este tema y se 
comprometió publicamente por sí 
y los demás concejales de su gru
po, «y creo que también puedo ha
blar por los restantes concejales, 
por los 21, que ellos no van a ser 
concejales y yo no voy a ser Alcal
de de un Guadix que quede como 
viene diseñado en las bases». Y 
dijo además: «estoy seguro que ni 
yo ni ninguno de los concejales 
vamos atener que dimitir». 

Manuel Pezzi, a nuevas pre
guntas del público asistente, ase
veró que la altiplanicie de Gua
dix—Baza se debe quedar con dos 
centros intermedios y «ese es mi 
compromiso. Y cuando digo eso, 
es porque lo he consultado previa
mente y es factible». 

Ahora bien, a nuevas inter
venciones del público, manifestó 
el parlamentario Manuel Pezzi 
que «Guadix puede seguir bajan
do de población, y la ciudad inter
media no lo resuelve todo. En 
Guadix habrá vida y futuro cuan
do se creen puestos de trabajo, y 
en una economía libre, los pues
tos de trabajo se crean porque hay 
empresarios capaces de creer en 
su pueblo e invertir aquí, capaces 
de ver una autovía que los pone 
en Sevilla en dos horas y media. 
Cuando vosotros mismos creáis 
que vale la pena luchar por vues-
to pueblo. Ahora bien, los pueblos 
que han creído que todo se lo va a 
salvar la Administración se han 
hundido. Si el accitano, que tiene 
un duro e invierta en Guadix pa
ra crear una cooperativa, una in
dustria, entonces este pueblo ten
drá futuro. Pero mientras los que 
tienen medios económicos no los 
inviertan aquí y se lleven fuera el 
dinero, o lo guarden en los Bancos 
de Granada, el futuro no estará 
presente para esta ciudad». 

Preguntado sobre la potencia
ción de las comarcas naturales 
por encima de la artificial divi
sión provincial y de recoger la 
afluencia natural de gentes de 
otros lugares y provincias a nues
tra comarca, respondió en el sen
tido de considerar que no era el 
momento de hacer variar las divi
siones provinciales, aspecto que 
ratificó el representante del PP, 

por no querer modificar igual
mente ni la Constitución ni el Es
tatuto de Autonomía, y que las 
comarcas naturales, apegadas a 
su contexto geográfico, no eran ya 
suficiente referencia en la orde
nación actual del territorio, sino 
que había que recurrir a una nue 
va delimitación de este concepto. 

En Guadix habrá vida 
y futuro cuando se creen 

puestos de trabajo, y en una 
economía libre los puestos 
de trabajo se crean porque 

hay empresarios capaces de 
creer en su pueblo e invertir. 

Ponentes/Picaro. 
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Parte negativa de la 
conmemoración del V Centenario 

Paco Ros 

No todo fue positivo con el descubrimiento de 
América: la tan reivindicada pérdida de identidad 
del pueblo indio con la evangelización a golpe de sa
ble y cristazo, el contagio de todo tipo de enfermeda
des venéreas desconocidas para ellos y un sin fin de 
problemas más, que les acarreó la dichosa civiliza
ción. 

Pero nosotros tampoco salimos bien parados con la 
nueva aventura, pues no supimos aprovecharnos de 
su humanidad y de su cultura, sino que trajimos algu
nos de sus defectos luego transformado en vicio. ¡Di
choso tabaco! ¿Cómo se les ocurriría firmar la paz con 
sabor a nicotina? Y digo yo: ¿Daría hoy resultado, en 
pleno siglo XX, este sistema? Debieran sentarse bajo 
el manto de la luna, junto a la hoguera, todos los líde
res políticos de las naciones en guerra, y calmar la 
ansiedad de poder o de dominio, o de vaya usted a sa
ber, aspirando el humo de la pipa. 

Pero volviendo al cigarrillo: ¡Bonito vicio nos lega
ron aquellos pieles rojas o qué mala interpretación 
hicimos de el! (Pues desconozco si en ellos era una 
práctica habitual, o por el contrario fumaban en de
terminadas ocasiones con el único motivo de discutir 
sus problemas de guerra; el caso es que un buen lega
do nos dejaron). La curiosidad de adolescentes nos ha
ce caer en la tentación de probarlo todo. En mi juven
tud sólo eran los hombres, —¡qué privilegio!—, aun
que ya lo practicaban algunas que otras señoras de la 
revista y otras escalas sociales, eso sí, nunca en públi
co, años antes Olga Ramos estrenaba el «Fumando es
pero» y poco después, Sara Montiel, no sólo la canta
ba sino que alardeaba aspirando profundamente el 
humo con el cigarro en la mano mientras cantaba. 

Sólo se conocía un determinado color de tabaco 
para liar, o en pipa, y los puros; pero se nos adelanta
ron los americanos, como siempre, con otras varieda
des de color y sabor más propios para la suave gar
ganta femenina, y de esta manera se sumaron al ca
rro del vicio las mal llamadas del sexo débil, y a par
tir de los sesenta, unidos varones y hembras, nos fui
mos introduciendo en el cáncer de pulmón, hasta en
tonces poco frecuente y hoy por hoy el pan nuestro de 
cada día. 

Porque la política no tiene alma, ni corazón , ni 
sensibilidad, sólo son cifras frías como el hielo y mi
ran la economía —aunque algunas veces nos cueste 
cara—, y el monopolio de Tabacalera era la gallina de 
los huevos de oro, que reportaba a la nación de una 
forma controlada una muy buena cuenta de resulta
dos. Con una buena publicidad, se disparó el vicio, pe
ro como cabía esperar los gobernantes que tienen un 
ciclo corto y quieren sacar partido u honores, y aun a 
sabiendas del envenenamiento progresivo de su pue
blo no darán su brazo a torcer, hasta que los gastos de 

la enfermedad que ocasiona sean superiores a la 
fuente de ingresos que les brinda el monopolio; la in
dustria tabaquera está tan arraigada que hasta los 
estancos son despachos de la administración, en ellos 
se venden sellos, pólizas papel timbrado, papel de pa
gos e impresos de la Declaración de la Renta. 

La infraestructura está tan bien montada que es 
difícil poner solución al tema: cargos públicos y polí
ticos, empresas de elaboración e intermediarios, es
tancos y en menor medida el sufrido agricultor... No 
se puede con un simple plumazo, pero, eso sí, con un 
plumazo de castigo cuando se les ocurre o necesitan 
una mayor recaudación, como si de una dictadura se 
tratase, ponen precio al alza, dañando no sólo el pul
món, sino también el bolsillo del fumador. 

Un ole muy grande al gobierno francés, por esa de
cisión unánime de prohibir fumar en lugares públi
cos. Debieran seguir el ejemplo todas las naciones y 
poner solución a un problema que es más grave de lo 
que parece, buscando otra fuente de recaudación de 
forma más productiva y beneficiosa para todos, que 
quitándonos la salud para el enriquecimiento de 
unos pocos. 

Deberíamos sentirnos ridículos cuando cogemos 
el cigarro en las manos y vernos dominados por el vi
cio, macabra forma de pasar el rato perjudicando y 
perjudicándonos, transmitiendo una grave enferme
dad en nuestra propia descendencia, irreparable, a la 
vez que perjudicamos nuestra economía. • 



Santiago Pérez López 

Guadix 1862: 
un intento de 

comarealización 
religiosa diseñado 

desde 
el sentido común 

Santa Ana. Guadix / Picaro 

Mucho se habla en estos días sobre la caprichosa y 
arbitraria ordenación del territorio andaluz por par
te de la Junta de Andalucía y del perjuicio que por 
enémisa vez se intenta ocasionar a la alicaída comar
ca accitana. A Guadix se la intenta perjudicar con de
cisiones tomadas en un despacho y de espaldas a la 
realidad geográfica, social, humana, cultural y eco
nómica de una comarca natural como es la nuestra. 

La verdad es que no ha sido ni será el único intento 
de ordenación territorial que se realice; no obstante, 
un hecho evidente es que desde la profunda reforma 
de Javier de Burgos de 1833, nuestra ciudad y comar
ca nunca volvió a ser lo que fue; y mucho me temo que 
la comarealización de la Junta será un pesado esla
bón más en esta dinámica negativa que nos condena 
al furgón de cola de la provincia. 

La historia, como decía Ambrosio de Vico, se repi
te; y el sentido común no pertenece a ninguna época 
concreta, sino que existen personas y proyectos con 
mayor, menor o nulo sentido común. Y es por lo que 
traemos a colación este proyecto de reorganización 
territorial a nivel Diocesano que levantó gran polé
mica en su tiempo y que no se llevó a cabo por las te
rribles presiones de dos poderosísimos Arzobispados 
como Toledo y Granada. Y es interesante, porque se 
aducen motivos y razones suficientes y actuales, que 
hoy gran parte de ellos serían defendibles en pos de 
una capitalidad para Guadix como santo y seña de 
una comarca natural encorsetada en unos límites 
provinciales arbitrarios y falsos. Entre los años 1861 
y 1862 se intenta llevar a cabo una nueva circuns
cripción del territorio diocesano en base a tres 
conceptos: posición topográfica, mayor proximidad y 
fácil comunicación con la capital de este Obispado. 

Cabe aclarar que a la Diócesis accitana pertene
cían las poblaciones almerienses de Fiñana, Abruce-
na, Abla, Ocaña, Doña María y Escullar; quienes por 
la caprichosa provincialización de Javiere Burgos se 
vieron separadas de una comarca natural como la de 
Guadix, con la que presentaban múltiples relaciones 
familiares, económicas, sociales, y de idiosincrasia. 
El proyecto en cuestión ambicionaba agregar a la 
Diócesis de Guadix parte del partido Judicial de 
Huesear (Puebla de don Fadrique, Castilléjar y Hues
ear ciudad), puesto que las otras poblaciones (Orce, 
Castril y Galera) ya lo estaban. Huesear contaba en 
aquel entonces con 7332 vecinos, casi igual que en la 
actualidad, y distaba 102 leguas de Toledo, a la que 
pertenecía. Pero lo que más importa cara a la actuali
dad es el intento que había en el proyecto de adecuar 
límites naturales con el ámbito diocesano; de esta 
manera se pretende actuar en la totalidad del Partido 
Judicial de Iznalloz, que pertenecía a Granada y que 
contaba con las poblaciones de Torre Cárdela, Domin
go Pérez, Guadahortuna, Iznalloz, Montejícar y Pi
nar. Estas poblaciones distaban de Guadix entre 6 y 7 
leguas, excepto Montejícar que distaba 10. Por contra 
la distancia a Granadaoscilaba entre 7 y 8; además de 
la distancia, se decía lo siguiente: «Al ocuparse de los 

16 (Mí-OJ 



Virgen de las Angustias 
anterior a 1936 / Archivo. 

nuevos límites que deben separar esta Diócesis de la 
de Granada por la parte NO, parece que la naturaleza 
misma, ha fijado su línea divisora en las Sierras de 
Alta Colomay del Rayo; así que todos los pueblos del 
Partido de Iznalloz arriba expresados... confluyen 
más bien hacia esta parte que a la de la Vega de Gra
nada... estas comunicaciones se hacen más fáciles por 
el camino que de aquí parte a la Provincia de Jaén co
mo se patentiza por el movimiento de granos y armería 
que diariamente concurre por antedicha via de comu
nicación". La tercera zona suceptible de ser anexio
nada formaba parte del Partido Judicial de Orgiva, 
eran las poblaciones de Pitres, Trevélez, Capileira, 
Mecina Fondales y Pampaneira, distantes de Guadix 
entre 4 y 7 leguas y de Granada entre 10 y 14; la más 
populosa era Trevélez con 1590 habitantes y la menos 
Mecina Fondales con 504. Sobre ellas se dice lo si
guiente en el informe: «...teniendo que bajar desde la 
cumbre de la tierra en que se encuentran situados al 
río Cadiar, tropiezan con el puerto Jubiles y, el cauda
loso río de Orgiba queenciertas temporadas de invier
no es imposible atravesarla.. No sucede así con Gua
dix pues subiendo a la cima de la sierray a una legua 
de distancia de ellos, existe el puerto denominado de 
Trevélez, el cual se haya a tres de Guadix y lindando 
con los pueblos del Marquesado del Zenet enclavados 
en esta diócesis...». 

La cuarta zona se refería al Partido de Ugíjar, cu
ya totalidad de pueblos (18) se pretendía anexionar; 
Ugíjar contaba en esos años con 3016 habitantes y el 
partido en conjunto tenía una población de 23.895 ve
cinos. Sobre las mismas se decía:«... Sabido es la faci
lidad y prontitud de las comunicaciones por los puer
tos practicables de sierra Nevada, pudiendo decirle 
que los productos agrícolas e industriales de un lado y 
de otro de la sierra forman diariamente las relaciones 
constantes de Guadix con las Alpujarras; lo que no es 
posible que ésto suceda respecto a Granada, tanto por 
la distancia, cuanto por la mayor dificultad de las co
municaciones hija del estado de los caminos por lo 
quebrado de los terrenos». 

Cualquier lector, salvando las distancias, obvias, 
podrá plantearse para qué sirven los estudios geográ
ficos, económicos, sociales, antropológicos, etc, etc, si 
ya en el X IX con el sano ejercicio de la observación se 
constata perfectamente la idoneidad de Guadix como 
cabecera de una amplísima comarca natural que iba 
mucho más allá de los límites meramente arbitra
rios; y es que no existe mayor afrenta que la del tira
no que no desea ver, escuchar y comprender. • Iglesia de la Estación / Molas. 
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en bici 
Ruta de la vía 

Tati 

Salida de la Estación de Auto
buses. Subimos por el río unos 
100 metros y tomamos el camino 
de los Romeros que sale a nuestra 
izquierda durante un kilómetro. 
Pasamos por las huertas del «Ja
ro» y del «Mancajillo». Seguimos 
por este camino hasta llegar a la 
bifurcación donde tomamos el 
desvío de la derecha saliendo a la 
rambla de Fiñana que atravesa
mos y buscamos el camino del 
Castañar que sale junto a una to-
rreta de la luz que veremos al 
frente un poco a la derecha. Este 
camino discurre perpendicular a 
la rambla unos trescientos me
tros para después girar a la dere
cha. Pasaremos entre castaños 
centenarios, por la huerta de 
Aguilera, atravesamos la rambla 
del Negro, ascendemos a la huer
ta del Cura, giramos a la derecha 
y continuamos hasta llegar a una 
granja de cerdos (aquí nos saldrá 
al paso un fiero pastor alemán 
que normalmente está atado). 
Continuamos por nuestro camino 
hasta llegar a la rambla de Zú-
char. 

Subimos la rambla durante 
cuatrocientos metros siguiendo 
el camino que por ella discurre 
hasta que la abandona por la iz
quierda entre una plantación de 
almendros y un pinar joven. El 
camino asciende suavemente por 
otra pequeña rambla hasta un co
llado para descender por una 
fuerte pendiente, sobre todo al fi
nal, hasta la rambla Fiñana a la 
altura del cortijo Bonilla. Deja
mos el camino y descendemos por 
la rambla hasta la intersección 
con la del Zaragüí, que tomamos 
hacia arriba, hasta un poco antes 
del puente, desviándonos por una 
fuerte corta pendiente para subir 
hasta la altura de la vía del tren. 
Seguimos este camino, paralelo a 
la vía, pasamos por la huerta del 
Marqués hasta la rambilla de los 
Cerezos (hasta hace poco estaba 
aquí el disco). 

Subimos hacia la derecha por 
un camino abierto no ha mucho 
para servicio de una plantación 
de melocotones que quedará a 
nuestra izquierda. Por aquí llega
mos a la rambla de Baza, la atra
vesamos y también la carretera 
de Murcia. Tomamos por un ca
mino asfaltado que sale ante no
sotros dejando a nuestra derecha 
una placeta con viejos autobuses 
urbanos y lo seguimos unos cien 
metros entre cuevas hasta llegar 
al camino de servicio de la auto
vía (ojo con despistarse aquí). 
Descendemos por este camino 
hasta llegar a los pasos a nivel de 
las vías de Murcia y Granada. Se
guimos en dirección a la Estación 
y buscamos el camino del Magis
tral, que es el que sale a la dere
cha en dirección a la huerta de 
Dueñas. Lo seguimos hasta lle
gar al Instituto de Formación 
Profesional y cogemos el camino 
que nos lleva hasta la rambla de 
Baza. Seguimos paralelos a la vía 
hasta la huerta del Marqués. 
Desde aquí nos dirigiremos a 
Guadix por el camino del Humi
lladero. 

Si queremos subir hasta la To
rrecilla de Baza, tenemos que 
desviarnos en el paso a nivel de la 
vía de Murcia hacia la rambla de 
Faugena, subirla hasta encon
trar el camino que asciende hasta 
ella, que sale a nuestra derecha. 
Distancia recorrida: 17 kilóme
tros. Si subimos a la Tbrrecilla de 
Baza, serán 21. 

Este circuito, como se ve, dis
curre, en la mayoría de su trayec
to, paralelo a la vía del tren y no 
se aleja más de tres kilómetros 
de la ciudad, por lo que en caso de 
avería o accidente podemos re
gresar pronto por cualquiera de 
los caminos y ramblas que hasta 
ella nos llevan. No aconsejo re
gresar por la ramblilla de los Ce
rezos al ser estrecha en algunos 
tramos y encontrarse muy cerra
da de vegetación. 

El circuito es más duro si se 
hace en sentido contrario al indi
cado. • 

Bici de montana / Picaro. 
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Empieza a implantarse la LOGSE 
Antonio Bailón 

La reforma educativa ya está en marcha. De ello 
venimos dando cumplida información en anteriores 
números de la revista. Con ella el profesorado tiene 
un reto importante que se orienta a dos frentes. El 
más importante es el cambio de las estrategias de en
señanza en el aula, la puesta en práctica de nuevas 
formas de trabajo y diversas maneras de actuar. Ello 
deriva como consecuencia de una nueva manera de 
ver los contenidos escolares y una nueva forma de 
concebir los objetivos que orientan el proceso ense
ñanza—aprendizaje. Con un enfoque distinto al que 
se daba hasta ahora, se entiende que los contenidos 
de enseñanza no sólo son conceptos hechos o princi
pios, sino que junto a ellos hay que trabajar con conte
nidos procedimentales, es decir los procedimientos, o 
formas de realización de diversas tareas, y los actitu-
dinales, o forma de enfrentarse a determinadas situa
ciones de la vida cotidiana. Junto a ello, una serie 
planteamientos metodológicos innovadores, diversas 
formas de organizarse en el centro y organizar al 
alumnado y su actividad educativa. Como consecuen
cia de todas estas cuestiones que esbozamos en este 
frente de actuación, surge el otro frente, el de la for
mación del propio profesorado que será el encargado 
de poner en práctica todas estas innovaciones educa
tivas. No podemos olvidar que al profesorado le va a 
suponer un esfuerzo enorme ponerse al día en todos 
los aspectos que la reforma trae consigo. 

En este sentido y para ir dando salidas a los dos 
frentes descritos, se ha comenzado una actividad or
ganizada por el Centro de profesores de Guadix, y que 
será guiada por el equipo de asesores técnicos de áre
as o niveles de que dispone nuestro Centro de Profeso
res y que contará con la colaboración del Servicio de 
Inspección y los equipos de apoyo externo EPOE, 
SAE, EATAI. Se trata de una actividad que pretende, 
de un lado, la formación del profesorado, a la vez que 
elabora parte de la documentación que necesitará pa
ra llevar al aula las ideas innovadoras. En ella parti
cipará el 98% del profesorado que se encuentra im
partiendo el primer ciclo de Educación Primaria, que 
ya se ha implantado este año, en la demarcación del 
Centro de Profesores de Guadix y que va desde los 
Montes Orientales al Marquesado. Mas de cien profe
sores y profesoras sólo de los que están en primer y se
gundo curso. 

Con motivo del acto inaugural de esta actividad 
vinieron a nuestra ciudad el jefe del Servivio de Orde
nación Educativa de la Delegación de Granada, Anto
nio Marín, y el coordinador del Instituto de Forma
ción y Perfeccionamiento del Profesorado, José Mel
garejo, que, junto con un representante de inspección, 
representaron a la administración educativa en una 
actividad de tal envergadura. Ambos mostraron su 
satisfación por la disposición del profesorado de esta 
zona a participar en actividades de renovación y au-
toperfecconamiento. Hicieron ver que la viabilidad 

de la reforma está en la voluntad del profesorado para 
llevarla a cabo, dado que los decretos y órdenes corren 
el riesgo de quedarse sólo en papel mojado si no hay 
quienes cumplan con las exigencias que se contem
plan. Además, es necesario hacerlo convencidos de su 
viabilidad y validez para que el trabajo sea coherente 
y rigurosamente organizado en torno a ese convenci
miento. 

Hora es ya de que se vaya reconociendo al maestro 
la labor que como ésta hace fuera de su aula y que 
muchas veces no tiene reconocimiento alguno. Tenga
mos en cuenta que la actividad que aquí se reseña im
plica dedicar muchas horas de su tiempo de libre dis
ponibilidad para ocuparlo en reuniones, muchas de 
ellas teniendo que desplazarse para encontrarse con 
compañeros de otros municipios de la zona, para con
trastar opiniones en equipo y elaborar materiales 
conjuntos. Rompamos una lanza en favor de todos 
esos profesionales. Animo para seguir adelante, sin 
escatimar esfuerzo y esperemos que al ñnal la buena 
disposición y la profesionalidad de la que hacéis gala 
sea reconocida como realmente merece. • 

Escolares / Bailón. 
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prevés 
Próxima 

beatificación 
del Obispo 

Medina Olmos 
y del Padre Poveda 

El pasado día 21 de diciembre 
Su Santidad el Papa aprobó el de
creto de beatificación de dos sa
cerdotes estrechamente ligados a 
nuestra diócesis: Manuel Medina 
Olmos, natural de Lanteira, obis
po de Guadix-Baza durante ocho 
años, y Pedro Poveda Castrover-
de, natural de Linares y ordenado 
sacerdote en nuestra ciudad, fun
dador de la Institución Teresia-
na. 

La noticia fue recibida con la 
natural alegría y refrendada so
noramente por un repique gene
ral de campanas en la Catedral. 

Aunque no están confirmadas 
las fechas de la ceremonia de am
bas beatificaciones, se da como 
muy probable el 10 de octubre. 

Más adelante ampliaremos in
formación sobre este aconteci
miento y sobre la personalidad de 
ambos sacerdotes. 

Guadix en la prensa 

Guadix y su zona es el centro 
de atención de un artículo que se 
publica en una revista de econo
mía de carácter nacional. La re
vista Nueva Empresa, en su nú
mero 371, dedica seis páginas a 
un reportaje sobre nuestro entor
no, con interesantes comentarios 
ilustrados con fotos de nuestra 
tierra. 

El reportaje, bajo el título 
««Historia, Arcilla y Sierra», hace 
mención a las cuevas de Guadix, 
diciendo de ellas que es el conjun
to de cuevas habitadas más gran
de que existe en toda la Penibéti-
ca. Entra a analizar someramen
te pros y contras de las cuevas ha
ciéndose eco del tipismo que en
cierran en sí mismas y en alguno 
de sus personajes nombranmdo 
entre ellos al gitano Antonio el 
Follares por su labor de guía. 

Guadix-Almendricos/ Khortés. 

Pregón de 
Semana Santa 

Cecilio Martínez López será el 
Pregonero de nuestra Semana 
Santa. Cecilio Martínez López es 
profesor de instituto y licenciado 
en varias materias, conocecor de 
nuestra Semana Santa y profun
damente ligado a ella. El pregón 
se dictará el próximo día tres de 
abril en la Iglesia de la Concep
ción a las 8 de la tarda A conti
nuación podremos escuchar un 
concierto de música religiosa. 

De otro lado, se ha sabido que 
el cartel anunciador de la Sema
na Santa corresponderá este año 
al paso del Santísimo Cristo de la 
Flagelación. 

Línea 
Guadix-Almendricos 

Ante el anuncio reciente de 
Renfe de su intención de desman
telar la línea férrea Guadix-Al
mendricos, varias han sido las in-
tevenciones públicas de asocia
ciones, políticas o no, que han tra
tado de hacer oir su voz, pero nun
ca el partido que nos gobierna ha 
sabido levantarla como para que 
se le oiga, o acaso sea que no la ha 
levantado. El único intento del 
PSOE a la luz pública por defen
der la reapertura de la citada lí
nea ha partido de la comarca del 
Almanzora. Los cargos públicos 
del PSOE de aquella comarca se 
reunieron en Macael, tierra del 
mármol, para abordar el tema. 
En dicha reunión decidieron en
viar un escrito a la dirección de 
Renfe y otro al Ministerio de 
Transportes para hacer ver su de
sacuerdo con la decisión de des
mantelar este tramo. 

i .. . . : 
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Homenaje a 
la Madre Mercedes 

La Madre Mercedes, monja de 
la Presentación, ha sido homena
jeada por las hermanas del con
vento y por aquellos que quisie
ron unirse al acto de acción de 
gracias que con motivo del home
naje se celebró. 

La Madre Mercedes, dedicada 
desde hace veinticuatro años al 
cuidado de la Virgen de las An
gustias, ha sabido ganarse la ad
miración y el cariño de cuantos la 
han conocido. El motivo del ho
menaje ha sido el cincuenta ani
versario de su dedicación religio
sa desde que entró a formar parte 
de la comunidad de religiosas. 
Cincuenta años de vocación que 
ella ha llevado con la sencillez 
que le es natural; emocionada y 
con su característica voz rehuía 
hacer declaraciones al respecto. 

Homenaje a una mujer senci
lla, que con su sencillez ha sabido 
brindar toda una vida y su queha
cer al servicio de Dios, de la Vir
gen y de su prójimo. ¡Enhorabue
na, Madre Mercedes! 

Se van los jueces 

Guadix sigue siendo, en la es
cala judicial, una sede provisio
nal. Ello da pie a conocer a nume
rosos jueces, todos ellos con su 
profesionalidad y buen hacer van 
dejando positiva huella en este 
extenso Partido Judicial de 33 
municipios. Recientemente se 
marchó al ascender a la categoría 
de Magistrada, María del Car
men Maqua Escandon, la primer 
juez de la historia de nuestro 
Partido Judicial, donde la incor
poración femenina a estos ámbi
tos de poder judicial ya es total. 
Ya hemos tenido dos jueces feme
ninas, y ya no es noticia. María, 
muy conocida por su facilidad de 
trato y cordialidad, así como por 
su capacidad de trabajo, ha deja
do un grato recuerdo a su alrede
dor. 

También el Juzgado número 
uno ha perdido a su juez titular 
Victorio Serrano García, experi
mentado funcionario procedente 
de la Administración local, con
cretamente del Ayuntamiento de 

Madrid, que entró en la carrera 
judicial por el tercer turno, y que 
ha dado un importante impulso 
judicial a los numerosos pleitos 
que se tramitan en el Juzgado. 
Hará un año se instalaron los juz
gados provisionalmente en la se
de de la calle Bocanegra, por cau
sa de derrumbe interior en el vie
jo edificio de la cale Medina Ol
mos, y se está a la espera de que 
las instancias judiciales y econó
micas, léase Gerencia Provincial 
y Ministerio de Justicia, den los 
pasos necesarios para que los juz
gados tengan en Guadix una sede 
digna y adecuada. 

Acusaciones políticas 

Luciano Fernández, portavoz 
del CDS acusa al Alcalde, José 
Luis García Raya, de no haber 
leido el anteproyecto de Ley de 
Ordenación del Territorio, o en 
último caso de no entenderlo. De 
ser así, el Alcalde debería dar pie 
a que alguno de los que lo han lei
do se lo explique. 

En ese anteproyecto, aprobado 
en diciembre, se basa el sistema 
de ciudades. En él la comarca his
tórica de Guadix se divide en 
tres, haciendo que servicios como 
la Gestoría del Usuario de Segu
ridad Social se pierdan , por lo 
que ya ha sido trasladada a Baza, 
que será ciudad preferente sobre 
Guadix que sólo se contempla co
mo Centro Básico Rural. 

De la misma manera, Luciano 
habla de la pérdida de la Inspec
ción Técnica de Vehículos, servi
cio que después de habérsele con
cedido unos terrenos para su ubi
cación fue adjudicado a Baza, o el 
tema de la sede de la Universidad 
a Distancia, como cuestiones re
lacionadas con el sistema de ciu
dades que se desprenden de este 
proyecto de ley que a todas luces 
relega a Guadix a un segundo 
plano. 
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Anulada la primera 
Ruta Pedestre 

MSM. 

De fracaso total puede califi
carse la primera cita de las Rutas 
Pedestres que se habían progra
mado para dar a conocer la ciu
dad y los alrededores. La primera 
de estas jornadas, prevista para 
el día 3 de enero, tuvo que ser sus
pendida por falta de personal que 
participase en ella. Es de suponer 
que el frío de la fecha fuera la 
causa de la no asistencia y no el 
temor a recorrer los siete kilóme
tros previstos. De ser la causa el 
trayecto a recorrer habría que 
plantearse para la próximas una 
mayor brevedad, aunque tampoco 
sería mala idea llevar a los parti
cipantes en brazos de confirmar-
de que era ésta la causa. 

No obstante, y a pesar de la 
ironía, sigue la programación pa
ra otras próximas en espera de 
que una actividad de este tipo, 
que conjuga el deporte, por aque
llo de la actividad física que con
lleva el caminar, con la cultura y 
el conocimiento de nuestro entor
no, tengan la aceptación que se
ría de esperar por toda la ciuda
danía en general y en especial de 
los más jóvenes. 

««Una nueva vida: 
un árbol»» 

«Una nueva vida: un árbol» 
parece ser el lema de nuestro 
Ayuntamiento para este año 
1993. Con este lema, se pretende 
incentivar la plantación de árbo
les. Para aquellos que quieran, y 
sean padres durante este año 
1993, el Ayuntamiento regala un 
árbol para que sea plantado en 
nombre del recién nacido. A la 
vez se hará entrega de una placa 
que sirva a los familiares para 
conmemorar el hecho. En última 
instancia lo que se pretende es 
concienciar al personal de la im
portancia que tiene nuestro me
dio ambiente, de forma que nos 
comprometamos todos en su cui
dado evitando el deterioro que 
día a día está sufriendo como con
secuencia de la dejación de que 
todos hacemos gala. Hemos de 

concienciarnos de que su conse-
vacion es un compromiso común 
en beneficio de todos. 

Área de Servicios 

La administración dice sí al 
área de servicios solicitada por 
la Sociedad de Explotación de 
Grandes Superficies, EXCO. 

Recordemos que la sociedad se 
formó con la intención de gestio
nar la posible área de servicios 
que tras solicitar su aprobación 
pudiese ser aprobada por la admi
nistración autonómica. Tras su
perar este primer escollo, se va 
viendo cómo los esfuerzos van en
contrando un sentido y se van 
viendo resultados. Aún queda lo 
más importante, que es concretar 
el proyecto. Quizás adelantándo
se a los acontecimientos, cuando 
la noticia se hizo pública, ya se 
había anunciado una ampliación 
de capital de la sociedad dando 
prioridad para la adquisición de 
nuevas títulos a los accionistas 
anteriores. En estos momentos se 
negocia con los propietarios de 
los terrenos de la posible ubica
ción para comprar, bien a cambio 
de dinero efectivo, o de participa
ción en la empresa. Caso de no 
llegarse a acuerdo por las partes 
implicadas, se prevé, según decla
raciones del propio alcalde la vía 
de la expropiación, que seguro re
sultaría más económica. 
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[CH¿4 PJIJ Autovía 
No se puede decir que los nati

vos del lugar no estén contentos 
con su flamante autovía. Ahora, 
más de uno está bastante feliz, 
puesto que las distancias se han 
acortado entre las ciudades más 
próximas: Granada y Baza, pare
ciera que se han acortado, aun 
cuando ambas estén en el mismo 
sitio y es que lo que en realidad se 
ha acortado notablemente es el 
tiempo que se tardaba en trasla
darse de uno a otro sitio. 

Lo que hoy es una notable sa
tisfacción para casi todos, tiene, 
como todas las obras humanas, 
un buen monto o puñado de pun
tos negros. Así por ejemplo, ano
tamos: 

—Impresionante destrozo pai
sajístico y ecológico que se ha pro
ducido en el valle del río Fardes, 
donde han dejado una más que 
notable huella de la mano del 
hombre fastidiando vegetación y 
fauna. 

—Zona de umbría por donde 
transcurre la autovía y de la cual 
mientras no llueva ni nieve aún 
no podemos valorar en qué medi
da afectaran estos fenómenos a la 
circulación que tiene lugar en la 
misma. 

—Escasa consistencia de las 
vallas metálicas que circundan la 
autovía. 

Algunas de estas chapuzas sí 
que se están notando, y por ejem
plo en lo que respecta a las vallas 
algún que otro ciudadano aceita-
no puede dar buena prueba de 
ello. 

Estas vallas, que en algunos 
casos apenas están sujetas de ma
la manera sobre los metálicos 
postes, cuando no lo están direc
tamente sobre los árboles que en
cuentran a su paso, disponen, 
desgracidamente, más de lo que 
debieran, de abundantes huecos. 
Por ellos algunos animales, tales 
como jabalíes y cabras, a la altu
ra del Molinillo, por ejemplo, han 
ocasionado ya algunos acciden
tes, en los que hasta ahora tan só
lo se han motivado daños mate
riales, serios desperfectos en ve-

Pícaro 

Puente de Gor / Creus. 

hículos, pero, al menos, no des
gracias personales; lo cual hubie
ra sido más lamentable, desde 
luego. 

Y eso precisamente es lo que 
se pretende evitar con la coloca
ción de la valla. La pérdida de vi
das humanas y animales por el 
incontenible peligro que pueden 
suponer los animales sueltos en 
la autovía a las velocidades nota
bles con las que se circula para 
los ocupantes de los vehículos y 
no menos peligroso para los ani
males que fenecen en ella, despis
tados, al encontrarse de pronto en 
un lugar vallado y del que con el 
susto lógico del momento no pue
den salir por donde han entrado. 

Y es que en estos tramos de 
autovía que conocemos hay canti
dad de sitios por donde los anima
les pueden entrar, ya que ellos no 
pueden ni saben de vallas extra
ñas; a consecuencia de las nota
bles prisas de la llamada chapuza 
nacional, por tal, eso sí, de aca
bar la autovía para el año 92. 

En otros sitios (Inglaterra, 
Francia, Suiza), los ingenieros 

que proyectan y diseñan las auto
vías saben, conocen y tiene pre
visto pasos para animales de mo
do que estos pueden circular li
bremente por sus territorios tal y 
como lo hacían autes de que dis
curriese por ellos la autovía. 

Aquí en Andalucía tenemos 
autovías, pero no sabemos si son 
europeas o de categoría andalu
za, pues, por ejemplo: si hay un 
accidente, cómo se pide ayuda si 
no se dispone de teléfonos de 
emergencia, y las dichosas vallas 
no se pueden saltar, salvo cuando 
están rotas. 

Las empresas contratadas no 
saben o no quieren saber de estas 
exquisiteces, y cuando tienen que 
poner las vallas, se dejan hasta 
los rollos de tela metálica ente
ros, tirados y sin colocar, como 
tampoco ejecutan adecuadamen
te los caminos de servicio, tan ne
cesarios para no tener que viajar 
por la autovía. Por ejemplo: Sí yo 
quiero ir desde Guadix a Diezma 
en bicicleta, ¿cómo lo hago? 

Los agricultores, cuando tie
nen que pasar la revisión a sus 
vehículos (tractores), ¿cómo lo ha
cen? 

Si teóricamente no pueden ha
cerlo por la autovía y no existen 
caminos alternativos de servicio 
para estos vehículos, ¿qué tienen 
que hacer? ¿cargar su vehículo en 
un camión y llevarlo para que pa
se la revisión, o no pasarla y que 
salga el sol por Antequera? 

Si a ello unen ustedes que hay 
sitios que aún no disponen de va
llas protectoras con sus extremos 
incrustados en el suelo o que exis
ten lugares que ni tan siquiera 
están vallados, ¿para qué enton
ces hablar del modo de construc
ción que lógicamente aún no ha 
dado disgustos porque aún no ha 
transcurrido suficiente tiempo, 
pero de los cuales, ya veremos, ya 
veremos. 

Ya veremos como queda luego 
la cosa, aunque siempre queda el 
dicho de que como es para los an
daluces pues, ale, ahí queda eso y 
¡ole! 
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APLAUDIMOS 

L a labor que se realiza a tra
vés de la Cueva—Museo de 

Guadix, de difusión en su propio 
medio de los elementos de vida y 
trabajo que han configurado a lo 
largo de tantos años la forma de 
ser de este pueblo. Es por ello re
comendable la visita a este eco-
museo, situado frente a la tradi
cional Ermita Nueva de Guadix. 

L a actividad cultural, abier
ta a todos los interesados, 

que ha desarrollado últimamente 
la Asociación cultural y deporti
va Accitana (Acyda), con debates 
de calidad sobre los medios de co
municación, la salud y la comar-
calización que han sido, unos más 
que otros, seguidos con gran nivel 
de participación por el público 
asistente. 

LAMENTAMOS 

Q ue la vista de Guadix a la 
entrada por la carretera de 

Almería, al margen izquierdo, 
sea tan deprimente al contem
plar los cerros abandonados y 
erosionados. No creemos que los 
visitantes a nuestra ciudad que
den muy complacidos con esta 
primera visión. 

Los de aquí, tampoco. 

U na vez más, que la Casa de 
Cultura siga sin una míni

ma y adecuada identificación ex
terior que acerque sus contenidos 
al público y vecinos que por allí 
puedan pasar. ¿Es que queremos 
que la cultura siga siendo cosa de 
minorías? 

ue después de estar en pro-
Vy yecto de reparación del pa
vimento algunas calles de Gua
dix, aún no se hayan arreglado. 
¿Se podrían incluir algunas más 
en el nuevo proyecto de repara
ción para el año 93? Podría ser el 
callejón Primero de la Cruz, que 
está en alarmante degradación. 

L a decisión tomada para la 
limpieza de la Rambla de 

Paulenca al paso de la carretera 
de Lugros. Esperemos que las 
gentes que hacen uso de estos pa
rajes para convertirlos en verte
deros incontrolados sepan que 
unos trescientos metros más arri
ba existe el vertedero municipal, 
dónde se pueden verter todo tipo 
de basuras, y así entre todos po
damos mantener los ríos y ram
blas limpias y bien encauzadas 
para goce y disfrute de todos. 

San Antón / Picaro. 

E l deterioro notable que su
fre el Parque Municipal por 

la cruel desidia a que lo tiene so
metido el Ayuntamiento y más de 
un ciudadano. 

Los niños tienen derecho a un 
Parque Infantil medio en condi
ciones, pero los mayores también 
quieren disfrutarlo, en condicio
nes. 

L a nueva excusa del Ayunta
miento para que esta vez 

tampoco se acometan las necesa
rias obras de adecentamiento del 
paraje del Caño de San Antón. 
Ahora pretende esperar a que los 
propietarios de las eras colindan
tes se pongan de acuerdo para ur
banizarlas. 
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9 
palle 

ue transcurridos casi dos 
años de legislatura munici

pal los vecinos de la calle Monto-
ro de Guadix sigan sin disfrutar 
de una calle, lo que se dice una ca
lle. Igual le podrían proponer al 
Ayuntamiento que la convierta 
en un campo de minigolf, con ma
la leche y alevosía. 

E nérgicamente que se con
sienta, por parte de las ad

ministraciones públicas que co
rrespondan, la utilización de vi
viendas de promoción pública 
construidas por la Junta de An
dalucía para la utilización del re
alojo de los vecinos de la Bda. de 
Andalucía, mientras se reparan 
los desperfectos que en su día la 
empresa privada Ferrovial SA no 
subsanó. No se puede encubrir ni 
apoyar tan impunemente a una 
empresa que en su día y aún hoy 
es responsable de un fraude con 
el consentimiento de los técnicos 
de la propia Administración. 

Hay que estar dentro de la 
piel de los vecinos de esta ciudad 
que esperan recibir las nuevas ca
sas de la Bda. de Obispo Rincón 
impotentes a las decisiones de 
unos políticos que no son capaces 
de hacer uso de la Justicia y velar 
por los derechos de los ciudada
nos. 

P or enésima vez los chorice-
os de Telefónica y sus con

tratas, las cuales, ajenos al más 
mínimo sentido ético y estético 
para con la ciudad, la pueblan a 
su gusto y gana de las versiones 
más variopintas de cableados que 
imaginarse pueda. ¡Ole, será por 
cables! 

NOS 
GUSTARÍA QUE 

Q ue cuando un particular de
cida levantar el asfalto o 

empedrado de una calle para la 
acometida de el agua, darros, o 
corriente eléctrica se le impusie
ra una fianza que cubriese sufi
cientemente el costo de la repara
ción de esa calle, así los demás 
ciudadanos no tendríamos que 
sufrir los baches que se originan 
cuando se cierran estas zanjas 
por asentamiento de los materia
les, que en muchos casos sólo es 
arena. 

El Ayuntamiento podría dar 
ejemplo en estos casos, y así todos 
disfrutaríamos de unas calles en 
mejores condiciones. 

Q 
ue se cuidara el Parque Mu
nicipal de manera que po

damos disfrutarlo durante más 
tiempo. A l paso que vamos dentro 
de unos años no tendremos una 
zona de paseo. Parece ser que la 
Alcaldía no recuerda lo que nos 
ha costado. 

NOS HAN 
DICHO QUE 

A ninguna hora, en ningún 
momento, hay personal en 

la sede que fuera de Caritas. 
¿Hay alguna forma para que 

aquellos que deseen donar ropa u 
otro artículo no tengan que tirar
lo a la basura después de ir repe
tidas veces a la sede de Caritas? 

¿Han cambiado la sede o es 
que nadie necesita ayuda? 

¿Plazas públicas? / Picaro. 
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Breviario 
de 

Información Municipal 

Aguas Potables 

Se dejó desierta la contrata
ción del servicio del lectura y con
servación de los contadores del 
servicio de aguas potables porque 
ninguna de las proposiciones que 
se presentaron se ajustaban a lo 
dispuesto en el pliego de condicio
nes. 

Por ello se optó por asumir la 
gestión directa del servicio al ha
berse agotado el periodo de pró
rroga previsto. 

Urbanismo 

Se aprobó definitivamente el 
estudio de detalle de la unidad de 
actuación UA—H2 de Hernán-Va
lle promovido por el Ayuntamien
to de Guadix. 

Ruina 

Se declaró en ruina el inmue
ble sito en la calle Juan de Dios 
Ponce y Pozo de la ciudad que es 
propiedad de María Gloria Martí
nez Sierra. 

Denuncia 
Parque de Bomberos 

Respecto al Parque de Bombe
ros se suscribió un convenio entre 
la anterior corporación munici
pal y la Consejería de Goberna
ción por el cual, entre otras cosas, 
el Ayuntamiento accitano se obli
gaba a «dotar al Parque con la in
fraestructura, materia, personal 
porfesional y equipos acordes con 
las funciones a desempeñar por 
dicho Parque». 

VIDA MU 

Parque de Bomberos /Picaro. 

Como quiera que es evidente 
el carácter comarcal de este par
que de bomberos y dado que los 
servicios de carácter supramuni-
cipal son competencia de las Di
putaciones, es por lo que con 
otras razones la Alcaldía realizó 
la propuesta de denuncia del con
venio suscrito en su día por in
cluir cláusulas perjudiciales para 
el Ayuntamiento de Guadix soli
citando al tiempo tanto a la Con
sejería de Gaobernación como a 
la Diputación la pronta puesta en 

marcha del servicio supramuni-
ciapal del Parque de Bomberos si
to en Guadix. 

Esta propuesta de la Alcaldía 
resultó aprobada por unanimi
dad. 

Propuesta 
de Parque Periurbano 

Por unanimidad de la Corpo
ración se informó favorablemen
te la declaración del paraje deno
minado Bad-Lands (Tierras Ma
las) de la Estación de Guadix co
mo futuro Parque Periurbano de 
Guadix, remitiendo el acuerdo y 
la documentación respectiva al la 
A M A (Agencia de Medio Ambien
te). 

Por GAMA y PRECIOS compre su TELEVISOR y VIDEO en 

r o m a c h o 
Elija en t re las m a r c a s m á s prest ig iosas del mercado. . . 
Phil ips, Grundig , T h o m s o n , T e l e f u n k e n , Sony , j \ / C , ITT , 
Nat iona l , Mi tsubishi , T e c h n i c s , E m e r s o n , Sanyo, 
Elbe, Sonitrón.. . 
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NTCimL 
Centro Infancia 

Se adquirió una cueva desti
nada a Centro Abierto para la In
fancia por el sistema de contrata
ción directa. Básicamente por su 
necesidad y por ser mínimas las 
actuaciones que en el mismo in
mueble se han realizado y que 
dejan campo abierto para las me
joras que se pretenden realizar 
en él. 

El inmueble o cueva era pro
piedad de José Ruiz Espinar y 
María Bolaños Manzano y está 
situada en Cuatro Veredas, 13, al
canzando un precio de 900.000 
pesetas. 

Adquisic ión 
Terrenos Depuradora 

Se han comprado sendas fin
cas a Romualdo Gómez Cuerva y 
Bernardina García Sánchez en 
2.500.000 pesetas para la ubica
ción futura de la estación depura
dora de aguas de la ciduad. 

Cesión de Terrenos Viv ienda 

Se elevó a definitivo el acuer
do de cesión gratuita de terrenos 
a la Junta de Andalucía para la 
construcción de 36 viviendas de 
Protección Oficial de Promoción 
Publica situado en la calle Puen
te Viejo, camino de Exfiliana, así 
como la cesión también de otros 
terrenos ubicados en las proximi
dades de la Barriada de Andalu
cía para la construcción de otras 
25 nuevas viviendas. 

Colegio Padre Poveda 

Se tuvo en consideración el es
crito de la directora del Centro y 
se acordó iniciar las obras una 
vez que se desbloquee la actual y 
transitoria situación presupues
taria, es decir, una vez aprobados 
los presupuestos del 93 o bien du
rante el periodo de prórroga del 
presupuesto del 92. 

Colegio Padre Poveda / Archivo. 

Certif icación Nave Industrial 

Se aprobó la única certifica
ción de las obras de la nave indus
trial destinada a Taller de Car
pintería por importe de 
14.992.990 ptas, al tiempo que se 
incluía en el inventario de bienes 
del Ayuntamiento. 

Naves industriales / Picaro. 

COMPRE.donde le OFRECEN MAS... VISITE... 

1 remacho • c e a 
d e t > t e c a R O M A C H O 
El mejor vídeo de la comarca a su servicio. 

La m a y o r y más prestigiosa cadena 
do electrodomésticos de Andalucía 

Lepanto, 4 - Telfs. 6 6 0 7 48 - 819 - G U A D I X 
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Interesante Semana Santa / MSM 

Turismo y Fomento 

El Ayuntamiento está inician
do los trámites necesarios para 
declarar la Semana Santa Accita
na como Fiesta de Interés Turís
tico Nacional, estando ahora pre
cisamente en la fase de recogida 
de datos, documentación y legis
lación al respecto. 

El Ayuntamiento tiene previs
to participar en dos Ferias de Tu
rismo, una en FITUR'93 en Ma
drid a finales de enero y para la 
que se están llevando a cabo con
tactos para realizar la labor pro
mocional de publicidad, cartele-
ría, etc, y la otra VADEXPO'93, 
en Armilla, en la que se represen
tará a la ciudad con una muestra 
y variada selección de trabajos 
artesanales de Guadix y su co
marca, entre los que destacan: 
Cerámica, Alfarería, Bordados, 
Sillería Tradicional, Esparto, etc, 
teniendo pensado ocupar un ex
positor de hasta 40 metros. 

Consejo 
de Participación para la Salud 

Se constituyó el Consejo de 
Participalción para la Salud, Ser
vicios Sociales y Medio Ambien
te, así como resultó aprobado el 
reglamento pertinente por el 
cual se regirá. 

Demolic ión Parcial 

Se solicitó Ucencia de obras 
para la demolición parcial y mejo
ra de una vivienda situada en la 
carretera vieja de Granada, pro
piedad de Ramón Casas García. 
La de mejora fue denegada por 
estar fuera de ordenación según 
el vigente Plan General de Orde
nación Urbana, por el cual no se 
pueden realizar en estos edificios 
obras de consolidación, aumento 
de volumen, modernización o in
cremento de su valor, por lo que 
sólo se le concedió licencia de de
molición. 

Subvenciones 
a Centros Públicos 

Se concedieron 42.000 ptas a 
los centros educativos siguientes 
para realización de actividades 
culturales: 

Pedro de Mendoza y Ruiz del 
Peral. Y 16.000 y 25.200 a los de 
Bácor—Olivar y Belerda respecti
vamente. 

A Centros Culturales 
y Asociaciones 

Se concedieron subvenciones a 
las Asociaciones San Francisco 
de Asís de Pensionistas (85.000 
ptas), Asociación Vecinos Barria
da Andalucía (100.000 pts) y Aso
ciación de Mujeres de la Barriada 
de Andalucía (18.000 pts). 

Obras 

Se concedió a José Marcos Fé-
rriz licencia de obras para cercar 
con bloques de hormigón y alam
brado una finca rústica ubicada 
en la carretera de Benalúa y pró
ximo a la autovía Sevilla—Baza. 

Subvenciones y Gastos 

-D í a la Hispanidad: 50.000 
ptas gastos con ocasión de adqui
sición de libros. 

—27.600 ptas para los carteles 
y programas de la Semana Lite
raria. 

—60.000 ptas para el Concier
to de Accichorus en la Semana Li
teraria Accitana. 

—110.000 ptas para el Grupo 
Numen por la realización de la 
Lectura Escénica con motivo de 
la Semana Literaria Accitana. 

-37.800 ptas, importe del IVA 
de la factura correspondiente a la 
publicación del tercer libro de la 
Colección de Temas Aceítanos. 

-155.000 ptas para sufragar 
los Gastos del concierto de Navi
dad. 

-20.000 al Club Ciclista Acci 

Agua 

Por unanimidad se aprobó una 
moción de la Alcaldía encamina
da a solicitar para lá ciudad ante 
la Confederación Higrográfica 
del Guadalquivir la concesión de 
60 litros por segundo en el pozo 
del Puente de la Bomba, propie
dad del Ayuntamiento de Guadix 
con destino al abastecimiento de 
la ciudad y de su núcleo de la Es
tación, al objeto de regularizar 
una situación de hecho, derivada 
de la disminución sufrida en los 
caudales de la mina de Alcudia. 
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L a oposición trabaja 

Preguntas 

P P 

Este grupo municipal deman
dó al alcalde: —¿Cuál es el estado 
del Polígono Industrial y cuando 
va a entrar en funcionamiento? 

—La Alcaldía respondió que 
ya se había presentado el proyec
to de urbanización. 

¿Tan mal está el Ayuntamien
to como para permitir el mal es
tado en que se encuentra el acera
do de la calle Santiago? 

—La Alcaldía mantuvo que si 
existiese una baja en la partida 
de pavimentaciones se realizará 
con los presupuestos del 92. 

¿Cuándo el tribunal de cuen
tas de Andalucía va a acometer la 
prometida auditoría en nuestro 
Ayuntamiento? 

—Durante el mes de Diciem
bre del 92, en principio, se acome
terá la misma, según ha comuni
cado la Presidencia de la Cámara 
de Cuentas. 

CDS 

¿Es cierto que se han perdi
do 3.000.000 ptas de la subven
ción del Puerto de la Ragua? 

La alcaldía respondió que no 
se habían perdido: ««simplemen
te» que fue un proyecto que se 
gestionó con deficiencias y ante 
las sucesivas prórrogas, las sub
venciones concedidas sufren la 
reducción que marcan las normas 
presupuestarias. 

¿Cuándo se va a ejecutar el 
Presupuesto de Inversiones de 
1992? 

La Presidencia respondió que 
se está a la espera de la firma del 
préstamo que la financia. 

Ruegos 

CDS 

Se solicite que la gestión y ela
boración del DNI se realice en 
Guadix, evitando así que los ciu

dadanos deban desplazarse a 
Granada. 

IUCA 

Ruego para que el pleno muni
cipal inste al gobierno de la na
ción de modo que efectúe de for
ma inmediata las liquidaciones 
pendientes con nuestro munici
pio. 

Hacer llegar la más enérgica 
protesta por el estado de deterio
ro notable de que hace gala el ca
mino alternativo que se otorgó a 
los vecinos de la Rambla Fauge-
na, toda vez que por «necesida
des» inconfesables de RENFE se 
tuvo que prescindir del mismo y 
rogar para que se tomen las medi
das necesarias que dejen satisfac
toriamente resuelto el problema. 

Para que se haga efectivo el 
cercado y vallado de solares tal y 
como manda la normativa muni
cipal. 

P P 

Avigeni l 

Se haga lo posible para que se 
clarifique el tema de Avigenil y 
se clarifique la situación publica
mente: 

El Alcalde manifestó que exis
tía un malentendido sobre el par

ticular, ya que el Ayuntamiento 
no pide a la empresa dinero algu
no, sino tan sólo que garantice 
con la finca y mediante anotación 
en el registro de la propiedad el 
cumplimiento de las obligaciones 
que en su día le correspondan al 
desarrollar la unidad de ejecu
ción en la que se pretende actuar 
urbanísticamente. 

Auditoría 

Se cumpla la promesa realiza
da por la Alcaldía para que se re
alice una Auditoría anual sobre 
el estado económico financiero 
del Ayuntamiento ante su eviden
te incumplimiento y que abarque 
si es posible desde el 15 de junio 
del 91 hasta diciembre del 92. 

La Alcaldía respondió que la 
auditoría externa será planteada 
a la Diputación, aunque es preci
so previamente realizar una au
ditoría de partida. 

Moción del P P 
Proyecto Integral Cuevas 

El portavoz del PP justificó la 
moción manifestando que la mis
ma tenía por objeto completar la 
moción presentada por el grupo 
de IU-CA y de ese modo reactivar 
el Proyecto Municipal de Desa
rrollo Integral de la Cuevas de 
Guadix. 

Creía necesario el PP la crea-

MH-tí 29 



ción de una comisión mixta con 
todos los agentes políticos, socia
les y económicos relacionados 
con el barrio que se encargue de 
revisar el estudio de Marco Marc-
cioni; a la vez que las distintas 
áreas municipales elaboren un 
informe preciso sobre las actua
ciones contenidas en el informe 
ya realizadas y las que faltan por 
emprender y posteriormente pre
sentar al Pleno para su aproba
ción el Proyecto Integral del Ba
rrio de las Cuevas, estableciendo 
unos plazos concretos de actua
ción, aprobando una partida es
pecífica para el desarrollo de es
tas actuaciones y recabando ayu
da técnica y económica de las di
ferentes Consejerías de la Junta 
inmersas en el Proyecto. 

Según el PSOE, por boca de 
Ana María Rey, el problema bási
co surgía a la hora de desarrollar 
el proyecto, puesto que el Ayunta
miento no tenía capacidad para 
incidir en los presupuestos de la 
Junta de Andalucía, es decir, a su 
juicio, es difícil coordinar las par
tidas presupuestarias del Ayun
tamiento y las consejerías. 

A pesar de ello, matizó, el 
Ayuntamiento sigue apoyando 
los criterios que desarrollan el 
proyecto con actuaciones en in
fraestructura, Centro de Servi
cios Sociales Comunitarios, Cen
tro de Infancia, etc. Remató la fa
ena la Alcaldía al manifestar que 
el plan integral de las Cuevas «es 
un estudio-diagnóstico y que por 
ello nunca ha figurado en los pre
supuestos, ni en nuestro progra
ma electoral, luego no estamos 
defraudando a nadie ya que no 
existe tal compromiso». 

Así pues, al final, con los votos 
mayoritarios del PSOE y en con
tra los de la oposición se rechazó 
la moción sobre el Proyecto Inte
gral del Barrio de las Cuevas en 
Guadix. 

Condena 
Racismo y Xenofobia 

Por unanimidad se adoptó el 
siguiente acuerdo de condena del 
racismo y la xenofobia: 

«Considerando que el respeto 
a la dignidad de la persona huma
na y la erradicación de las mani
festaciones de discriminación ra

cial forman parte del patrimonio 
cultural y jurídico común de to
dos los humanos, consternados 
por el rebrote en Europa y Espa
ña de movimientos y actos de vio
lencia xenófobos dirigidos contra 
inmigrantes, o personas de otras 
razas, el Ayuntamiento de Gua
dix, en sesión plenaria, recogien
do el sentir de toda la ciudadanía 
accitana, que a lo largo de su his
toria ha dado muestras admira
bles de convivencia y respeto con 
otros pueblos y otras culturas, 
acogiendo en su seno a personas 
venidas de fuera y constatando 
que muchos ciudadanos de nues
tra comunidad municipal han si
do acogidos, en tiempos lejanos y 
recientes, por otros pueblos, con
dena los actos racistas y xenófo
bos como contrarios a los dere
chos humanos y a la naturaleza 
misma del ser humano. 

Hacemos un llamamiento a la 
convivencia y a la solidaridad de 
todos los hombres y mujeres, se
an de cualquier raza, religión, 
cultura o nación, en el convenci
miento de que el futuro de la hu
manidad será solidario o no será. 

Resaltamos la importancia de 
una información adecuada y de 
una sensibilización de todos los 
ciudadanos ante los peligros del 
racismo y de la xenofobia y la ne
cesidad de velar porque se evite o 
reprima cualquier acto racista y 
xenófobo». 

Khortés. 

Comarealización 

La Carta Europea de Admin-
mistración Local, realizada en 
Estrasburgo el 15 de octubre de 
1985 y aceptada y aplicada en Es
paña mediante Real Decreto apa
recido en el B.O.E. de 24 de febre
ro de 1989, establece en su Artí
culo 4.6 lo siguiente: «Las entida
des locales deben ser consulta
das, en la medida de lo posible, a 
su debido tiempo y de forma apro
piada, a lo largo de los procesos 
de planificación y de decisión pa
ra todas las cuestiones que les 
afectan directamente». 

El Artículo 5 del Estatuto de 
Autonomía establece; «Por Ley 
del Parlamento Andaluz podrá 
regularse la creación de comar
cas integradas por municipios li
mítrofes dentro de la misma pro
vincia, atendiendo a las caracte
rísticas geográficas, económicas, 
sociales e históricas. Se requeri
rá en todo caso el acuerdo de los 
ayuntamientos afectados y la 
aprobación del Consejo de gobier
no». 

Desde hace una década en An
dalucía los estudios que se reali
zan tanto geográficos como terri
toriales son para reformar el te
rritorio andaluz a la vez que éste 
se articula de forma diferente. 

El 27 de marzo de 1990, el 
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Consejo de Gobierno aprueba las 
bases de la ordenación del terri
torio de Andalucía como docu
mento directorio de la política de 
ordenación territorial de la Co
munidad; en el mismo se estable
ce 1 capital regional (Sevilla), 9 
centros subregionales, 18 centros 
intermedios y 95 centros básicos 
entre los que se incluye Guadix. 
Con lo que se prima el eje Sevi
lla—Cádiz—Málaga, quedando la 
provicia de Granada en cuarto lu
gar en número de habitantes y 
superficie y la primacía en núme
ro de municipios, con 168, y para 
ella sólo se disponen dos centros 
intermedios, separados entre sí 
170 Kms., y desplazando otras po
blaciones como Guadix, Loja y Al-
muñécar cuando superan la ba
rrera de los 20.000 habitantes y 
desplazando a dichos municipios, 

anteriormente mencionados, de 
los 35 existentes con idénticas 
condiciones contravinendo inclu
so los artículos 2.5 y 12.7 del Es
tatuto de Autonomía de Andalu
cía. 

Como se reconoce expresa
mente en la exposición de moti
vos del anteproyecto de Ley de 
Ordenación del Territorio de An
dalucía, «...la acción pública tie
ne un papel esencial, dada la im-
poprtancia decisiva de sus inter
venciones. Cuando esta acción 
pública se dirige de forma expre
sa a la construcción de un deter
minado orden territorial, apare

ce la política de Ordenación del 
Territorio». También se reconoce 
en la exposición de motivos que 
«El análisis territorial requiere 
la incorporación de una numero
sa información textual, estadísti
ca y cartográfica que permita 
prever las modificaciones que se 
prducen en el territorio. Por ello, 
la Ley dispone que el sistema de 
información territorial se consti
tuya como instrumento de apoyo 
para la toma de decisiones en es
ta materia, ya que permitirá dis
poner de forma actualizada del 
conjunto de datos necesarios para 
la más correcta interpretación y 
diagnóstico de los procesos terri
toriales». 

Del análisis de este último pá
rrafo se desprende que: o bien los 
estudios realizados sobre la pre
tendida comarealización son par-
cialistas o bien que se les ha he
cho caso omiso. 

El artículo 7 del Anteproyecto 
establece los contenidos del Plan 
de Ordenación, incluyendo en 
ellos el Esquema de articulación 
territorial integrado por el siste
ma de ciudades y sus áreas de in
fluencia. Por esta causa entende
mos que esta división parcialista 
y arbitraria del territorio anda
luz y en especial de la comarca de 
Guadix lesiona gravemente los 
intereses socioeconómicos de sus 
habitantes, ya que sobre este sis
tema de ciudades se basarán to
das las demás actuaciones. 

Por ello se pide adopte el si
guiente acuerdo: 

1.— Instar a la Consejería de 
Obras Públicas de la Junta para 
que Guadix sea incluido como nú
cleo intermedio en el sistema de 
Ciudades diseñado por la admi
nistración autónoma en base a 
razones geográficas, históricas, 
sociales, culturales, económicas, 
comerciales etc. 

2.— Oponernos de forma ta
jante al desmantelamiento de 
una comarca natural como es la 
de Guadix, dividiéndola en tres 
subcomarcas con la consiguiente 
pérdida de la identidad comarcal 
y de peso específico en el concier
to provincial y regional. 

3.— Pedir a todas las asocia
ciones culturales, educativas, 
económicas, comerciales, etc., de 
la comarca a que se manifiesten 
públicamente en defensa de la 
unidad de la comarca accitana. 
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Una circunstancia del Obispado de Guadix y Baza, 
que bien parece un milagro 

Carlos Sanz 

Bellísimo episodio, interesante y sorprendente, 
aparecido en Nieve y Cieno y que manifiesta el 

elevado amor hacia nuestra Diócesis de tan prestigiosas 
personalidades. La dirección de la Universidad 

de Granada me confirmó hace unos días la reedición 
de la «Historia del Obispado de Guadix y Baza», 

del Padre Suárezy, como anexo de tan esperada noticia, 
he creído conveniente, para conocimiento de muchos, 

la publicación de tan bellísima anécdota. 

Juan García Carrasco 

Manuel Medina Olmos. Obispo / Archivo. 

El hecho que vamos a referir, ocurrido entre los 
días 5 y 6 de octubre del año 1948, es auténtico como 
sucedido y fecundas las consecuencias que de él se de
rivaron. Pueden dar fe de cuanto diremos personas 
que aún viven y que por la dignidad de sus altos car
gos merecen entero crédito. Como muchos de los lec
tores saben, el que esto escribe fue alumno del Semi
nario Conciliar de San Tbrcuato de Guadix, durante 
los cursos de 1914-15 y 1915-16, abandonando los es
tudios eclesiásticos por imperativos familiares, des
pués de la muerte de mi querida madre el 13 de agos
to de 1916. 

Hacia el año 1918, cuando sólo contaba quince 
años de edad, marché de Guadix en busca de horizon
tes más amplios, y después de una corta estancia en 
el estranjero fijé mi residencia en Barcelona, donde al 
cabo de algunos años conseguí como comerciante un 
crédito muy elevado, con organización extendida a to
da España, y alguna ramificación en el extranjero. 

En Nueva York, a donde iba con frecuencia, me ha
llaba cuando estalló nuestra guerra de liberación en 
1936. Las vicisitudes de este trance fueron para mi y 
mi familia (esposa de nacionalidad francesa y dos hi
jos) tan dolorosas como las de tantos otros españoles. 
En lo económico las pérdidas fueron totales, y en lo 
familiar mis relaciones sufrieron también un desgra
ciado y definitivo rompimiento. El año 1939, cuando 
se encendió la Segunda Guerra Mundial, me encon
traba en Francia, donde ejercía la gerencia comercial 
para toda Europa de una importante firma noteame-
ricana. Pero ya no era yo el mismo hombre hábil para 
los negocios y mis esfuerzos no dieron resultado. En 
realidad había perdido la fe en el dinero. La lección 
recibida después de 1936 me sumió en una crisis espi
ritual, de la que había de nacer un hombre nuevo. 

Un día de los primeros meses de 1940, tuve la 
suerte de presenciar en París un violento bombar
deo (al menos a mí me lo pareció) y recuerdo que entre 
el estallido de las bombas y el tableteo de la defensa 
aérea, tuve un recuerdo absolutamente inesperado, 
casi inconcebible, porque me acordé entrañablemen
te de Guadix y me hice el propósito, si salía ileso de 
aquel trance, de hacer algo por mi antiguo Seminario. 
No sé la impresión que recibirá el lector de este rela
to, pero a mí me sobrecoge el solo hecho de que des
pués de más de quince años de no relacionarme con 
presonas de Guadix, y teniendo familia y amigos en 
otras partes, yo me acordara solamente en aquel mo
mento de terror de mi querido Seminario. 

En 1942 regresé a España y, por dificultades pro
pias de la postguerra, no pude ni quise ni pude renau-
dar los antiguos negocios; y habiendo recobrado casi 
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milagrosamente una pequeña parte del capital ante
rior me entregué con mi habitual pasión al estudio de 
la bibliografía general, y así mismo me interesé mu
cho por el estudio del Arte. Fue en ese periodo cuando 
cayó en mis manos un ejemplar de la «Historia del 
Obispado de Guadix y Baza» publicado en 1690 por el 
Dr. D. Pedro Suárez. El libro era raro y su contenido 
de interés local extraordinario. Sin consultar con na
die, decidí publicar una segunda edición de esta obra, 
con la adición de una «Relación Histórico—bibliográ
fica de la Conquista del Río de la Plata y de la Funda
ción de Buenos Aires», por D. Pedro de Mendoza, y 
dos repertorios bibliográficos referentes a la implan
tación del cristianismo en Españáy a la empresa fun
dadora de la ciudad porteña. De este modo, me pro
porcionaba una satisfacción personal como bibliógra
fo, y a la vez cumplía el ofrecimiento que había hecho 
en París. 

En los preliminares del libro se hacía constar que 
eventualmente no se pondría a la venta ninguno de 
los mil ejemplares de esta edición, cuya distribución 
sería desinteresada; y al efecto se daba relación no
minal de los titulares a quienes se dedicaban los es
tampados en papel extraordinario. 

Hasta aquel momento todo iba a pedir de boca, pe
ro sucedió que, el día 5 de octubre de 1948, me envió el 
impresor un par de ejemplares en rama, o sea sin en
cuadernar, como prueba de que ya estaba impresa la 
obra, y me presentaba una factura a cuenta de bas
tantes miles de duros. Lo del dinero estaba resuelto, 
pero lo grave es que yo no tenía local donde depositar 
los libros, ni sabía cómo ni a quién regalar los nove
cientos que aún guardaban disponibles. He de confe
sar que aquella tarde de octubre fue para mí de tal 
confusión, que durante algunas horas llegué a pensar 
que había cometido una locura de haberme dejado lle
var por ideales que no tenían fundamento. Porque pu
blicar un libro no es empresa fuera de razón, pero ha
cerlo sin avisar a nadie en Guadix, requisito obligado 
dado el tema de la obra, y por añadidura advertir yo 
mismo que no se pondrían a la venta los libros sin 
contar siquiera a quien regalarlos, sí es motivo para 
pensar que había dejado de ser un hombre razonable. 
Pero esa es la verdad, tal como la cuento. 

Si he de ser sincero, tengo que añadir que en algu
nos momentos llegué hasta perder la fe. Tal era la de
presión que padecí que al final de aquella misma tar
de del día 5, tuve la felicísima idea de arrodillarme 
ante un confesor, quien me iluminó con su consejo de 
tal modo, que salí de la Iglesia con el corazón lleno de 
aliento y como si el problema ya estubiera resuelto. 

Diez de la noche del mismo día 5. Entraba al come
dor del hotel, donde residía, y antes de cenar me dis
puse a ojear el periódico Madrid, y calcúlese cual se
ría mi sorpresa, al leer en un suelto que el Sr. Obispo 
de Guadix y Baza había sido recibido por el Generalí
simo Franco. Con esta inesperada noticia veía yo 
abierta la puerta del Cielo, porque ahora tenía la oca
sión de ofrecer al Sr. Obispo (a quien no conocía, y la 
prueba es que su nombre no figura en la obra, lo que 
hubiera sido una descortesía incalifibcable de haber 
mantenido yo alguna relación con el prelado aceita-
no) todos los ejemplares de la edición que quisiera. In
mediatamente y previniendo que pudiera ausentarse Eva Perón y Franco. Madrid. 1947. 
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Cárcavas de Guadix / MSM. 

enseguida de Madrid, me puse a localizar su residen
cia, y después de llamar por teléfono a la Nunciatura, 
al Obispado y a otras dependencias oficiales, me ente
ré de dónde se alojaba. Pude hablar con su familiar 
quien después de mucho insistir para que me recibie
ra aquella misma noche, me dijo que D. Rafael Alva-
rez Lara, entonces Obispo de Guadix y Baza me reci
biera al día siguiente (6 de octubre) a las cinco de la 
tarde. 

Casi toda aquella noche la pasé escribiendo una 
extensa carta, en la que ponía al conocimiento del 

Prelado mi caso personal como antiguo seminarista 
de su Diócesis, y las circunstancias de haber publica
do una reedición de la obra del Dr. Pedro Suárez, en 
satisfacción y cumplimiento del voto que hice en Pa
rís cuando me encontraba presente en uno de los bom
bardeos de la guerra. Entretanto, un amigo mío, en
cuadernador reputado, me hizo el gran favor de en
cuadernar, en un par de horas, uno de los ejemplares, 
y a las once de la mañana del día 6 entregaba en la re
sidencia donde se hospedaba el Sr. Obispo, la carta y 
el libro, con el anuncio de que pasaría a las 5, hora 
convenida para la entrevista. 

Llegó el momento de vernos, y ese instante, no lo 
podré olvidar jamás, porque D. Rafael Alvarez Lara, 
haciendo un ademán para arrodillarse o abrazarme, 
sacó de su pecho un dije con la reliquia de San Tbrcua-
to, y emocionado me dijo: «Tómela. Usted es más dig
no que yo para llevarla». 

Imposible describir la emoción que me causó 
aquel encuentro, y el contraste de ese momento de sa-
tisfación y de gloria, con la desesperación del ante
rior, cuando no sabía qué hacer con los ejemplares ya 
estampados en la obra. Y el Sr. Obispo añadió: «¿Sabe 
usted para lo que he venido a Madrid y he visitado al 
Caudillo? Pues para suplicar que no se clausure nues
tra Diócesis, cuyo cierre parece que se había proyec
tado. Y ahora, con este bello libro, que habla además 
de la fundación de Buenos Aires, y contiene un her
moso retrato de doña Eva de Perón, que pocos meses 
antes nos había visitado. ¡Quién se atrevería a cerrar 
la primera Diócesis de España! ¡Esto es un verdadero 
milagro!» 

No puedo continuar este auténtico relato. Ante la 
manifiesta presencia del Poder de Dios, las palabras 
humanas pierden todo su vigor y resultan como fuera 
de lugar y sin significado. Hoy, día primero de sep
tiembre de 1970 cuando ya han transcurrido casi 22 
años, la primitiva y venerable Diócesis de Guadix y 
Baza permanece en su función santificadora de apa
centar las almas. Cerca de dos mil años de existencia 
es un cómputo que habrá de pesar en la conciencia de 
quienes tienen poder para atar y desatar en la Tie
rra (*). 

Dos mil años que la voz misionera de los Siete Va
rones Apostólicos resuenan en el recinto de la ciudad 
de Guadix, y que ha permanecido fiel a la predicación 
del glorioso San Torcuato, y de donde el manantial de 
la palabra evangélica no tardó en derramarse por to
da nuestra geografía, extendiéndose después por la 
inmensidad territorial de las que fueron provincias 
ultramarinas, y actualmente componen el grupo de 
naciones que tienen orgullo llamarse hijas legítimas 
y herederas de la Madre España. Por tantas y tan gra
ves razones, y sobre todo porque Dios lo quiere, la me
morable ciudad accitana merecerá siempre ser respe
tada en plena integridad diocesana y reconocida en 
prioridad jerárquica como tronco, principio y raíz a la 
que retornar para fortalecer nuestra salud cristiana, 
según la que en estos días nos enseñan las doctrinas 
vaticanas. 

Deo Gratias. 

* En una publicación reciente del Vaticano se hace cons
tar que la diócesis de Guadix es la primera de España 
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Nuestros árboles 

Jesús Casado 

Castaños del Humilladero 

Histórico castaño / Picaro. 

A lo largo de nuestro entorno comarcal, se pueden 
citar numerosos ejemplares destacables todos ellos 
por su antigüedad, porte esbelto y en no pocos caso 
por su rareza estética. Digamos que se trata de árbo
les típicamente genuinos y representativos de nues
tras latitudes y peculiar orografia;algunos pueden 
datar incluso de varios cientos de años, pero desgra
ciadamente son pocos los existentes en la actualidad, 
los llamados progresos industriales (profundización, 
por ejemplo, de la mina y su consiguiente descenso 
del nivel friático, aprovechamientos de recursos hí-
dricos de forma más racional y mayor rentabilidad, 
etc... han contribuido a la aceleración exponencial de 
su desaparición. Nos vamos a centrar en un ejemplar 
genuino, probablemente nada importante, ni destaca-
ble en relación a otros comarcales, pero que citare
mos por su proximidad y rareza estética. 

Se trata de un castaño situado en las proximida
des de la Ermita del Humilladero y de origen silves
tre (la mayoría de los reseñables por esta zona son 
cultivados). Este árbol viene a tener aproximada
mente dieciocho metros de altura y aproximadamen
te tres metros de perímetro en su base; nos aparece 
solitario, único, majestuoso, como representante de 
un claro eslabón entre lo vivo y lo muerto, como resis
tiéndose a morir, pese a estar taladrado de lado a lado 
y haber sido objeto de importantes mutilaciones en la 
construcción de una escalinata de acceso a la vereda 
que lleva a la Ermita (podemos asegurar de forma ca
tegórica que su tronco constituye un genuino, impro
visado y original pasamanos y apoyadero para un sin 
fin de paseantes y peregrinos a esta ermita). A dife
rencia de los otros ejemplares citados con anteriori
dad, éste si ha sufrido en la piel las agresiones de los 
hombres y los tiempos por lo que su imagen nos apa
rece, desde su posición privilegiada, ya Como un au
téntico monumento histórico cultural, casi sin poder 
contarnos sus vivencias, anécdotas, protagonismos, 
e t c . , pero sí como estampa y fiel reflejo de lo que es 
en sí una naturaleza mineral, es decir casi un fósil pé
treo que se resiste aún a entregar el testigo, quizás 
porque hoy por hoy constituye uno de los últimos y ge
nuinos castaños que contribuyen a crear el paisaje de 
estos cerros y cárcavas que circundan nuestro entor
no urbano. • 
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comarca 
Minas de Alquife 

Renovado 
el Comité de Empresa 

El sindicato USO, que presi
día el comité de empresa de la mi
na ha sido deshancado. La situa
ción hegemónica de que disfruta
ba este sindicato parece haber to
mado un giro significativo. Como 
consecuencia de una moción de 
censura apoyada en la misma di
rección por CCOO y UGT, la pre
sidencia del comité de empresa 
pasa a estar en la persona de To
más Carmona, que releva en el 
cargo a Benito Ruiz. Tomás apa
rece, ante los que conocen el am
biente de la mina y su problemá
tica, como un hombre de ideas 
claras y recto obrar. Ahora sólo 
queda ver cuáles son sus actua
ciones; todos se apoyan en la es
peranza de que obre en conse
cuencia con la consideración que 
tiene y que la responsabilidad del 
cargo no le vuelque hacia unos in
tereses que no sean los de los tra
bajadores y la colectividad de los 
compañeros a los que representa. 

Subvención 

A propósito de la mina, aún no 
se ha recibido la aportación de 
doscientos millones de pesetas 
con que la administración se com
prometió a subvencionar a la em
presa y así dar viabilidad a la 
continuación de las labores de ex
tracción de mineral. Cuando ya 
parecen haberse solventado esco
llos de los mas difíciles de cara a 
esa continuidad de la explotación 
como eran el precio impuesto por 
RENFE para el transporte, la ta
rifa portuaria..., la Junta aún no 
ha aportado nada, ni siquiera ha 
hecho efectivos los compromisos 
que en su día hiciera para dar so
luciones. ¿Será que sólo podían 
hacer promesas pero no compro
meterse con ellas? 

Por cierto que si se confirmara 
que llegan esos doscientos millo
nes de pesetas, la empresa cerra
ría el balance del año 1992 a cero, 
es decir, en equilibrio. 

De cara a los compromisos ad
quiridos por la mina ya se está 
trabajando en la extracción de es
tériles que permitan la posterior 

extracción del mineral. Para ello 
se han hecho varios contratos a 
nuevos trabajadores, al menos 
una veintena, en dos tandas, y no 
se descarta que se siga contratan
do más personal. Esto parece ga
rantizar la continuidad de la ex
plotación en los próximos mees. 

ÍBjfJP . , - ~ w : ¿ • ._<• 

Minas de Alquife / Molas. 

Inversiones 
que peligran 

Recordarán nuestros lectores 
la información que dábamos en 
números anteriores sobre el pro
yecto de instalación en el Mar
quesado de una empresa que se 
dedicaría a la fabricación de azu
lejos y pavimentos. La Compañía 
Azulejos y Pavimentos del Mar
quesado, SA, tenía prevista una 
inversión que superaba los mil 
millones de pesetas, de los cuales 
la administración aportaría una 
buena parte como apoyo al pro
yecto que creaba un buen número 
de puestos de trabajo. 

Pues bien, la subvención ofi
cial puede retirarse, si antes del 
día 4 de febrero no se ha justifica

do una inversión inicial de tres
cientos treinta y cinco millones 
de pesetas. De no justificarse esta 
inversión por parte de los empre
sarios se estarían incumpliendo 
los plazos que se contemplaban 
en el acuerdo que recogía la apor
tación de la Junta de Andalucía, 
con lo cual habría un argumento 
válido para retirar la subvención, 
y lo grave es que si se retiran los 
doscientos sesenta y cinco millo
nes que se preveían y dado que 
hasta la presente aún no parace 
haberse hecho nada para instalar 
la empresa, todo podría quedarse 
en un bonito sueño que abrió una 
esperanza de progreso e indus
trialización, pero como tantos 
otros, cuando despertamos vimos 
que sólo era eso, un sueño. 
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Turismo rural 

Alcaldes de nuestra zona se 
reunieron en La Peza junto con 
personal de la UPE de Guadix y 
de la Delegación de Fomento para 
hablar del turismo. La reunión 
centró el tema de diálogo en tor
no al tema de las comunicacio
nes. Se habló de un proyecto inte
resante que uniría la zona del 
Marquesado con La Peza a través 
de Lugros, para continuar des
pués por Sierra Nevada. Se espe
ra que se empiece a trabajar en 
este proyecto en breve, posible
mente en el plazo de un año. 

Valle de lZa labí 

Ha sido aprobado por la Cor
poración Municipal el pliego de 
condicciones para la adjudicación 
del bar del Hogar de Ancianos de 
Charches. 

Las fiestas patronales del mu
nicipio quedan definitivamente 
establecidas en los días 14 de ju
lio y 14 de septiembre. 

Por unanimidad se acordó mo
dificar las bases de ejecución del 
presupuesto de 1992 en el anejo 
de inversiones, referente a la 
cuantía presupuestada para la 
adquisición de contenedores de 
basura, 400.000 ptas, que por re
sultar insuficiente se elevará a 
2.000.000. 

¿Otra vez 
el Vertedero? 

El tema de la planta de reci-
clado de aluminio vuelve a cobrar 
actualidad. Jaime Montaner y 
Francisco Oliva, como represen
tantes de la administración auto
nómica en sus carteras de econo
mía y trabajo respectivamente, 
firmaron un acuerdo con la Com
pañía Andaluza de Minas para 
dar viabilidad a la explotación de 
la empresa y revitalizar en la me
dida de lo posible la economía de 
la zona. En dicho acuerdo se con
templa la posibilidad de la insta
lación de la empresa que ya fuera 
polémica al querer instalar en la 
zona del Marquesado una facto
ría de reciclado de sales de alum-
ninio. Los citados representantes 
parecen dar el visto bueno a las 
propuestas de la Andaluza para 
la instalación de dicha empresa. 

Al parecer las diligencias del 
empresario vasco Carlos Artola 
para que la planta se instalase en 
Aragón, como se amenazaba, ha
ciéndonos ver que perdíamos la 
oportunidad del siglo, no han 
fructificado. Ello nos hace ver 
que tampoco en otras comunida
des autónomas se dejan comer el 
coco o, lo que es lo mismo, que la 
susodicha instalación no parece 
ser maná caido del cielo para so
lucionar los problemas económi
cos y de prosperidad industrial a 
casi nadie. 

Huéneja 

Padres de alumnos en huelga 

Los padres de alumnos del Co
legio Público Beato Francisco Se
rrano de Huéneja se han visto 
obligados a defender sus interes-
res y los de sus hijos de una forma 
que algunos llaman antidemocrá
tica, pero que a veces es de las po
cas que hay para hecerse oir, la 
huelga. 

La mayor parte de los alum
nos han dejado de asistir al cole
gio por un día, y no se descarta 
que continúen si la Delegación 
Provincial no dota al colegio de 
un sistema de calefacción que no 
sea el de las estufas de butano. El 
presidente de la Asociación de 
Padres comentaba la falta de pre
ocupación por solucionar los pro
blemas. Es añejo este problema 
que ahora se ha tomado por la tre
menda, y a pesar de que han sido 
varias las promesas, nunca lle
gan las soluciones. Ya se ha pro
metido repetidamente que las 
obras se realizarán en breve. La 
última promesa, vana como las 
anteriores, preveía la realización 
de la obras para Navidad, y los 
padres se preguntan: ¿de qué 
año? Lo cierto es que el colegio es
tá de vergüenza para las fechas 
que corren, con tanta promesa 
electoral y tan pocos hechos con
cretos, servicios que llevan años 
sin poder funcionar, por proble
mas en los darros, puertas en los 
servicios carcomidas, rotas, que 
no se pueden cerrar, grifos que 
brillan por la ausencia de agua 
porque hay que tenerla cortada 
de la llave de paso... y además de 
calefacción... 

Y uno se acaba preguntando: 
¿qué será necesario que ocurra 
para que los servicios técnicos de 
la delegación se hagan eco de las 
necesidades? ¿Acaso no se han da
do cuenta de que ya estamos en 
reforma, o es que se pretende im
plantar una reforma teniendo a 
nuestros hijos sin calefacción? 
Quizá sea que las nuevas aporta
ciones de la pedagogía indican 
que se aprende más y mejor cuan
do las condiciones son adversas. 

Ayuntamiento de Huéneja / Picaro. 
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Peña Flamenca 
«Calixto Sánchez» 

Manuel Martín 

Presidente de la Peña C. Sánchez / Martín. 

Joaquín Cantón Aviles es un 
calahorreño, que a pesar de lle
var residiendo en Barcelona 31 
años, no ha olvidado sus raíces ni 
el arte de su tierra. Preside la Pe
ña Flamenca Cultural Andaluza 
«Calixto Sánchez» desde hace 
tres años en la localidad de Rubí. 
Aprovechando su estancia en es
tos días navideños por su tierra, 
le entrevistamos para Wadi-as. 

—¿De dónde le viene el nom
bre de «Calixto Sánchez» a la Pe
ña que Ud. preside? 

—El nombre le viene de este 
hombre, que es un gran cantaor 
de Mairena del Alcor (Sevilla), 
que gusta mucho a la gente, y pa
ra nosotros en España actual
mente no hay otro igual. 

—¿Qué actividades realiza? 
—Nos juntamos para escuchar 

flamenco de verdad, y baile todos 
los sábados, no sevillanas, sino 
cante flamenco. 

—¿Tiene cantaores la Peña? 
—Tiene actualmente tres can

taores: Filomeno Fariña, el Niño 
de Grana, que también es de La 

Calahorra, y Emilio La Línea, 
que es gaditano; todos ellos muy 
buenos. Aparte nos visitan can 
taores muy buenos que residen 
en Cataluña. De estos, el Niño de 
Grana ha grabado ya bastantes 
cintas y esperamos que Fariña 
pueda grabar próximamente. 

-¿Y grupos de baile? 
—Tenemos dos grupos de baile 

de una gran calidad, Los Peques 
de Andalucía, Estrellas del Sur y 
además Miguel Ángel. 

— Si alguien tuviera interés 
en adquirir algún disco o case-
te, ¿adonde se puede dirigir? 

—Se puede dirigir directamen 
te a la Peña, que está en Pza. de 
Agricultura, número 3, de Rubí, c 
al teléfono 699.53.44. 

—¿Ha actuado su Peña por la 
comarca de Guadix? 

—No ha actuado aún. El Niño 
de Grana, actuó en La Calahorra ; 

hará dos o tres años. Y que actúe 
la Peña en Guadix, o en otro pue
blo, es muy fácil, es cuestión de 
ponerse de acuerdo con nosotros a 
través del Ayuntamiento u otra 
entidad. 

-¿Qué actuaciones ha tenido 
más destacadas? 

—En Rubí, concretamente hi 
cimos una velada flamenca en la 
fiesta de San Pedro que resulte 
muy bien, con cante, baile y tres 
guitarristas. También hicimos 
una salida a Francia, y merced a 
un contrato con la Casa de Espa
ña actuamos en un teatro de Tou-
louse; gustó tanto nuestra actua
ción que quieren que volvamos el 
año que viene al vecino país. 

—¿Cómo le va su reencuentro 
con su gente y su tierra? 

—Yo soy muy feliz aquí, me en
cuentro muy acogido por mis pai
sanos. Vengo normalmente tres 
veces al año, y vengo siempre que 
puedo, si pudiera me vendría de 
una vez. 

—¿Quiere decir algo más? 
—Que no olvídenos el flamen

co, que es muy bonito, que el fla
menco es de nuestra tierra. Y si 
van a Barcelona que se pasen por 
nuestra Peña a tomar buen vino y 
buen jamón. Doy también todo mi 
apoyo y el de la Peña a todos los 
paisanos que quieren organizar 
la Casa de Guadix en Cataluña. 
Nos ofrecemos para inaugurarla 
y lo que ellos quieran. Que para 
eso estamos. 
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Selviforest, 
toda una 
esperanza 

Un grupo de personas de Hué
neja y Dólar ha decidido crear 
Selviforest Sociedad Cooperativa 
Andaluza. Esta empresa ha sido 
promovida por gente joven, enca
bezada por Luis Ramírez Cásca
les, su presidente, Juan García 
Martínez como secretario, Juan 
Ruiz Carvajal como tesorero, y 
Visitación Martínez Rodríguez y 
Cayetano García Rodríguez como 
vocal e interventor de cuentas, 
respectivamente; además de un 
nutrido grupo de colaboradores 
con un denominador común, ju
ventud y alta preparación. 

Wadi-as se ha puesto en con
tacto con el presidente, quien 
amablemente nos recibe respon
diendo a nuestras preguntas: 

—¿Por qué el nacimiento de 
Selviforest? 

—Porque creemos que esta tie
rra necesita movimientos como 
éste, que intenten echarle una 
mano a sobrevivir. Son muchas 
las personas que se dedican a sa
carle y muy pocas las que se preo
cupan por su salud; es ahí donde 
nosotros aparecemos y no con un 
trabajo fácil, sino con una ardua 
labor que llevar a cabo. No pode
mos olvidar que en nuestro entor
no ya hay algunas zonas agríco
las irrecuperables, los Atochares 
de La Calahorra y el Cerrajón de 
Alcudia son dos buenos botones 
de muestra, zonas que en otro 
tiempo fueron muy productivas y 
que hoy en día se pueden conside
rar estériles para la agricultura. 
Si a estas razones le añadimos los 
puestos de trabajo directos e indi
rectos que se pueden crear con es
ta labor... 

Viveros de Sevif orest / Ruiz. 

—Bajo su punto de vista, 
¿Qué factores han intervenido 
para la destrucción de esas zo
nas? 

—Compleja pregunta. Son va
rias las razones, pero como en ca
si todos los problemas que nos 
atacan, la mano del hombre es el 
factor más directo. Si nos remon
tamos en el tiempo, veremos que 
los mozárabes, maestros ellos en 
el arte de la Agricultura, siempre 
mantuvieron el equilibrio y la ar
monía en sus tierras; la Recon
quista hizo que cambiara de ma
nos y nosotros rompimos ese 
equilibrio. De todas formas, el ti
ro de gracia para nuestras tierras 
ha sido la aparición de los gran
des tractores que con sus profun
dos arados dejan la materia orgá
nica al descubierto y ésta, al ser 
poco pesada, es arrastrada por el 
viento y el agua de las lluvias, 

con los resultados que sabemos. 
-¿En qué áreas se va a cen

trar su dedicación? 
—Nosotros queremos dedicar

nos a varios campos de trabajo: 
—Repoblación forestal, bien 

en fincas propias (de los socios) o 
bien en fincas de terceros. 

—Viveros forestales, Quer-
qus (50%), Pino Helepensis (ca
rrasco), Nogal Boleanas (Ala
mos), Rosales, Abetos, Pinos Pin
sapos, Sauces, Cipreses, Reta
mas, etc. 

—Retenes de incendios, Lucha 
contra incendios en los Parques 
Públicos de Sierra Nevada, Sie
rra de Baza, e incluso otras zonas 
cercanas. 

—Selvicultura, labores de 
mantenimiento de montes públi
cos y privados. 

—Jardinería, diseño, planta
ción y mantenimiento de jardines 
privados y parques urbanos, así 
como márgenes de carreteras y 
vías públicas. 

—En términos de rentabili
dad, ¿qué futuro cabe esperar? 

—Hemos estado estudiando 
mucho este tema; sabemos que en 
un principio, hasta que consiga
mos mentalizar a los agricultores 
y Ayuntamientos de la zona de la 
necesidad de nuestros servicios, 
podemos andar en la cuerda floja, 
pero después de haber mantenido 
conversaciones con organismos 
oficiales, esperamos poder hacer 
trabajos de mantenimiento por la 
zona que nos ayudarán a mante
ner el tipo el tiempo necesario 
hasta nuestro propio despegue. 

Jorge 

Recuperaciones EGB BUP COU 
—todas las asignaturas— 

Calle Baza, 14 - \°- B Tfno. 66 08 14 Guadix 
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Huéneja, 
Club de Fútbol Manuel Martín 

«Esperamos que se formen 
más equipos femeninos 
de fútbol en la comarca» 

El Club de Fútbol Huéneja se 
halla desde este año en la catego
ría de segunda regional. Si bien 
ha tenido una temporada irregu
lar, dado que ocupa los últimos 
lugares, no pierde moral por ello, 
y está dispuesto a mejorar osten-
siblemebnte su clasificación. 

Hablamos con el entrenador 
Jesús Vieira, un gallego estable
cido en estas tierras, con un am
plio historial deportivo, tanto en 
Galicia, como en Zurich (Suiza), 
donde jugó con los equipos de Ga
licia, Coruña e Iberia. Dirige al 
Huéneja C.F. desde agosto de 
1992, y le preguntamos por quié
nes son sus componentes. 

—Son: Manuel Puga, Andrés 
Mejías, José Mejías, José Sán
chez, Tbrcuato Aranda, Juan Ber-
bel, Juan Callejas, Miguel Expó

sito, Domingo Jiménez, Nicolás 
Todríguez, Fernando Cabrera, 
Javier Serrano, Manolo Mejías, 
José Salmerón, Juan Rodríguez, 
Antonio Barragán y Sebastián 
Vera. 

—¿Tiene pensado algún fi-
chaje para reforzar el equipo? 

—Sí, estamos en tratos con al
gunos veteranos del antiguo 
equipo de Huéneja y así abando
nar la actual clasificación. 

—Las instalaciones deporti
vas, ¿reúnen condiciones? 

—Dentro de lo que cabe, sí; si 
bien habría que acondicionar los 

Junto a este gallego residente 
en Huéneja, su esposa, Presenta
ción González Izquierdo, es la 
Presidente del Club y además 
miembro de uno de los escasos 
equipos femeninos de que tenga
mos conocimiento en la comarca. 

Del Club, nos dice que su pre
supuesto actual está en las 
500.000 ptas. y, dado que la Fede
ración Andaluza no ayuda, están 
en vías de convertirse en socie
dad deportiva cultural para in
tentar conseguir subvención de 
la Diputación. La temporada que 
viene, la ve mejor que ésta: 

Huéneja C.F 

vestuarios. Esperamos ayuda del 
Ayuntamiento y de la Diputa
ción. La ayuda del Ayuntamiento 
está en la recaudación de la barra 
del bar, en las fiestas y en los par
tidos... 

—¿Y la afición responde? 
—Sí, ahora tenemos unos cin

cuenta socios, si bien siempre se 
espera más, que nos acompañen 
en los desplazamientos... 

-¿Hay alguna entidad que 
les patrocine? 

—Estamos con los equipajes 
que nos han regalado Restauran
te González y Autoservicios. 

—¿Proyectos de futuro...? 
—Salir de estos lugares últi

mos y afianzarnos en la tabla. 
También busca algún fichaje con 
los juegos intercomarcales. 

—Pues hay que tener en cuen
ta que este año hemos vuelto a la 
competición, tras tres años en 
que no había fútbol en Huéneja. 
Y falta al equipo un poco más de 
experiencia. Dan buenos parti
dos, pero no tienen suerte en los 
resultados. 

—Y el fútbol femenino? 
—En principio jugamos parti

dos amistosos. Jugamos media 
hora antes de los hombres para 
animar a la afición. Las jugado
ras están entre los 16 y los 28 
años, y estamos en tratos con la 
Federación Andaluza, pero no 
hay equipos femeninos suficien
tes para competir. Esperamos 
que se formen otros equipos en la 
comarca, y así no tendremos que 
ir a Baza a jugar. 
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Consejos de Salud y Consumo Recopilados por JMM 

Conservación y Consumo 

Vivimos en un mundo que gira 
en torno al consumo y el despilfa
rro. Muchos problemas ambien
tales proceden del consumismo 
exacerbado en que se basa nues
tra sociedad, que crea la falacia 
de la «felicidad por el consumo», 
cuando la realidad es que cada 
vez disponemos de menos tiempo 
libre preocupados por conseguir 
más dinero para consumir más. 

Así empieza el texto de una 
publicación divulgativa, bien im
presa, que reedita la Consejería 
de Salud de la Junta de Andalu
cía, partiendo de una propuesta 
de Adena—WWF. En ella se tocan 
temas de interés muy próximos a 
todos, resumidos en cómo prote
ger la naturaleza desde nuestra 
casa. Podemos entresacar el 
aprovechamiento de los residuos 
y cómo convertirlos en fuente de 
riqueza con el doble beneficio eco
lógico de evitar la degradación 
ambiental y ahorrar materias 
primas y recursos agotables. Co
mo muestra conviene saber que 
entre un 10% y 20% del dinero 
que pagamos por nuestras com
pras lo gastamos en pagar el en
vase que irá directamente a la ba
sura, y después tendremos que 
seguir pagando para deshacernos 
de ella. ¿No parece un contrasen
tido? Sería conveniente que los 
municipios instalaran sistemas 
de recogida selectiva y reciclado 
de cristales y pilas. Además, re
sulta rentable. La naturaleza no 
genera basuras. Recuperar el má
ximo de materiales no es una no
vedad, es en realidad una imita
ción de la Naturaleza. 

El papel reciclado 

Una tonelada de papel recicla
do ahorra de 2 a 3 metros cúbicos 
de madera, el equivalente a una 
docena de árboles. Además, se 
consume tres veces menos ener
gía reciclando papel que fabri
cándolo partiendo de la madera. 
Cada año se recuperan en España 
un millón y medio de toneladas 
de papel, la mayoría recogido por 
traperos. Gracias a ello se salvan 

Más cosas sobre el gas butano 

Gas butano es el gas licuado 
del petróleo que se suministra a 
granel al usuario, generalmente 
en botellas o bombonas, con una 
capacidad aproximada de 12'5 kg 
de gas. 

El gas butano es más pesado 
que el aire, tendiendo a deposi
tarse en las zonas bajas, por lo 
que se prohibe su utilización en 
sótanos; no es tóxico y se le añade 
un producto químico de fuerte 
olor para detectar fácilmente sus 
fugas. 

Los usuarios tienen derecho a 
que les sean facilitadas en su pro
pio domicilio las botellas de gas 
en un plazo no superior a las 24 
horas, a partir de su solicitud al 
distribuidor, si el centro de alma
cenamiento se encuentra en la 
misma localidad. 

Las botellas de gas butano de
ben colocarse lejos de cualquier 
foco de calor y en caso de incendio 
se debe alejar de la acción del fue
go. Se deben mantener en posi
ción vertical, no tumbándose 
nunca, ni situarlas en sótanos, 
escaleras o lugares de tránsito. 
Se han de evitar los golpes y se 
deben tratar con cuidado. Las ins
talaciones deberán ser realizadas 
por un instalador autorizado y re
visadas periódicamente. 

La llama viva azulada es se
ñal de una buena combustión, de 
seguridad, economía y limpieza. 
Por el contrario, una llama ruido
sa e inestable es señal de una ma
la combustión que produce un gas 
tóxico (monóxido de carbono) y 
tizna el fondo de los recipientes. 

de la tala 15 millones de árboles. 
Desde los particulares hasta las 
administraciones públicas debe
rían ir preparándose para el uso 
de papel reciclado, que ya ofrece 
además una calidad aceptable. 

A la vista de los efectos perju
diciales del consumo actual sobre 
el medio ambiente, sobre las posi
bilidades de desarrollo del Tercer 
Mundo y sobre las condiciones de 
trabajo en la producción indus
trial, deberíamos asumir un esti
lo de consumo donde los valores 
ecológicos y sociales estén pre
sentes junto a los valores econó
micos, termina diciendo la citada 
publicación, de recomendada lec
tura. 
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1/ El cuadrado desaparecido 

Un juego de magia matemático, de gran efecto, es 
el siguiente: 

A B 

C—, 

C 
u 

En un rectángulo de 13x5, tal como se indica en la 
figura, se trazan las 5 partes A, B, C, D, E, y el cuadra
do negro. Se cortan todas ellas y se reagrupan tal co
mo se muestra a continuación. 

A 
C 

f 5 
l ) 

u 
E 

Como vemos, el cuadrado se ha esfumado. ¿Cuál es 
la explicación? 

2/ Física recreativa 

¿Calienta el abrigo? Realmente el abrigo no ca
lienta nada. Para demostrar esta afirmación haga
mos una serie de experimentos: 

Mire cuantos grados marca un termómetro y en
vuélvalo en su abrigo. Al cabo de varias horas, sáque-
lo. Se convencerá de que no se ha calentado ni un 
cuarto de grado. Lo que antes marcaba, marca ahora. 
Ahí tiene una prueba de que el abrigo no calienta. Se 
podría sospechar incluso de que el abrigo enfría. Co
ja, si no, dos cubitos de hielo; envuelva uno de ellos en 
el abrigo y deje al otro sin tapar en la habitación. 
Cuando se haya derretido el hielo no tapado, abra el 
abrigo: verá que el hielo que había en él apenas si ha 
comenzado a fundirse. Por lo tanto, el abrigo no sólo 
no ha calentado el hielo, sino que al parecer incluso lo 
ha enfriado, retardando su licuación. 
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Desde la Biblioteca 
Podemos concluir por lo tanto que el abrigo no da 

calor, sino que se limita a impedir que el calor de 
nuestro cuerpo salga de él. Por eso los animales de 
sangre caliente se sentirán más calientes con el abri
go que sin él. El termómetro no genera calor propio y, 
por eso, su temperatura no varía aunque lo envolva
mos en el abrigo. El hielo envuelto en el abrigo con
serva más tiempo su baja temperatura, porque éste 
es muy mal conductor del calor e impide que llegue 
hasta el hielo el calor exterior, es decir, el calor del ai
re que hay en la habitación. 

3/ Floresta española de agudezas 

Recogidas por Francisco Asensio en 1730 

De sumos pontífices 

Quejándose al Papa Paulo I I I el maestro de cere
monias de que Micael Angelo, excelentísimo pintor, 
le hubiese pintado en la Capilla del Juicio de Roma, 
atormentado de los espíritus infernales, lo que era 
muy mal permitido y en desdoro de su fama, pues 
aquella pintura se quedaría permamente, viendo el 
Papa que aquello no tenía remedio y que todavía le 
importunaba, respondió: «Bien sabéis que tengo po
testad de Dios en el cielo y en la tierra; pero no exten
diéndose mi autoridad al infierno, vos habréis de te
ner paciencia, porque yo no puedo libraros». 

4/ Tenemos una cita 

La prosperidad hace amistades, y la adversidad 
las prueba. 

5/ ¡No me lo creo! Luego... ¡será verdad! 

Entre los tre—ba del Tibet, todos los hijos del mis
mo padre compartían una única esposa. Así que sólo 
celebraban una boda por familia en cada generación. 

6/ Cabeza de chor—listo 

Un hombre vive en el piso veinticinco de una casa 
que tiene treinta pisos. Todas las mañanas, menos los 
sábados y domingos, se mete en el ascensor, baja a la 
calle y se va al trabajo. Por las tardes, llega a casa, to
ma el ascensor, se baja en el piso veinticuatro y sube 
un piso andando. 

¿Por qué se baja en el veinticuatro en vez de bajar
se en el veinticinco? 



7/ I lusión óptica 

Las líneas largas son paralelas entre sí, pero no lo 
parece por causa de las líneas cortas que se cruzan. 

La foto del número anterior era de 
los Caños de La Peza 

¿ S a b r í a a d i v i n a r a q u é c o r r e s p o n d e 
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Y vuelve Remetal 

Los sesudos responsables de la 
Cía. de Minas nos quieren prepa
rar para un posible regreso del 
basurero, digo, de la planta de re
ciclaje de sales de aluminio. Gua
dix se manifestó masivamente 
hace unos años pidiendo un hos
pital, aunque fuera pequeñito. No 
nos hacen ningún caso, y nos 
quieren colocar todo lo demás. 
Primero se insinúa desde las ins
tancias públicas una cárcel, lue
go un cuartelillo, y desde la ini
ciativa privada vuelven ahora 
con la dichosa planta de aluminio 
que ya huele más que la de los 
pies. O sea que nos quieren endo
sar lo que nadie quiere allende y 
todos rechazan. ¿Será Guadix 
una novia muy pretenciosa? Por 
lo pronto, virgencica, virgencica, 
que me quede igual que estoy. 

Guadix, 
ciudad intermedia 

Parece mentira que, en Sevi
lla, algunos «técnicos» no se ha
yan dado cuenta que Guadix es 
una ciudad intermedia. Basta ver 
el mapa, para entender que Gua
dix está entre medio de Granada 
y Baza, como Baza está entre me
dio de Guadix y Huesear, y nues
tra querida y abandonada Loja 
está entre medio de Granada y 
Antequera, y Sevilla está entre... 
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Instantánea 
de Juan Guerra 

Esta oportuna foto del Sr. 
Juan Guerra en nuestra ciudad, 
la publicamos por una sola vez, 
pues nos parece muy bien que nos 
visite hombre tan popular. Y le 
prometemos no hacerle entrevis
tas ni reportajes, no sea que se 
haga más famoso a costa nuestra. 

Pugna por la calle 
Montoro 

En la superactiva concejalía 
de deportes accitana, hay una in
tensa pugna por el buen aprove
chamiento de la calle Montoro. 
Un grupo de forofos, la quiere si
tuar en los circuitos de bicicleta 
de montaña y todo terreno, para 
poner más aliciente y dificulta
des a sus marchas. Y otro grupo, 
quiere instalar un campo de golf, 
aprovechando los buenos hoyos 
de dicha calle, aunque se perdiera 
más de una pelota. 

Los vecinos, enterados, van a 
poner en cualquier caso una cuo
ta de pago, porque puestos a di
vertirse, nos divertimos todos. 

Que vienen 
los caquis!!! 

t o to Prieto 

No son para comer, sino que 
nuestros ardorosos guerreros, si 
siguen firmes algunas gestiones, 
pueden venir a reposar su espíri
tu belicoso en nuestra hoya. Qui
zás sea un buen consuelo y recla
mo para muchas doncellas del lu
gar, pero para nos que productivi
dad y riqueza no traen mucha. 
¿Será que aquí reposa la reserva 
espiritual de la milicia? ¿Será pa
ra dar realce a las dianas florea
das y procesiones de Semana San
ta? 

Si Intermedia se fuera con otro, 
la seguiría por tierra y por mar. 
Si por mar, en un buque de guerra. 
Si por tierra, en un tren militar. 
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deportes Jesús López García 

Fondo 
Gran Premio Diputación 
Merecido quinto puesto 

Digamos que por su trabajo, 
dedicación y constancia ha mere
cido el quinto puesto en la clasifi
cación general absoluta del Gran 
Premio de Diputación en la mo
dalidad de fondo, que consta de 12 
pruebas por toda la provincia de 
Granada incluida la Media Mara
tón del Melocotón que se celebra 
en Guadix, el atleta, del Club EE. 
SS. Sierra Nevada ADA Guadix, 
Francisco Reverte Perán, este 
puesto tiene gran importancia y 
demuestra el nivel que indivi
dualmente tienen los atletas ac
eítanos. Añadir que los partici
pantes en dichas pruebas supera
ron los 200 atletas. 

Cross Internacional 
de Itálica 

Como viene siendo habitual 
cada año, atletas del Club EE. SS. 
Sierra Nevada ADA Guadix se 
han clasificado y han sido selec
cionados con el equipo de Grana
da para participar en el Cross In
ternacional de Itálica que se cele
bra en Sevilla en el mes de enero. 

Los asistentes o seleccionados 
este año son Francisco Luis Acos-
ta Vidal, (Infantil) y Miguel Án
gel Pozo Ruiz, (Júnior). Estos dos 
atletas tienen grandes perspecti
vas para clasificarse entre los 
mejores y tener acceso a alguna 
victoria. 

Los dos atletas con más re
nombre que tenemos en Guadix 
hoy por hoy son Alejandro Cambil 
y Francisco Fernández, que en es
tas pasadas vacaciones de navi
dad han estado en sendas concen
traciones del Equipo Nacional. 
Alejandro se marchó a Barcelo
na, al Centro de Alto Rendimien
to de San Cugat, y Francisco Fer
nández al de Alfor del Pi en Ali
cante. 

Más éxitos 

Recientemente los atletas del 
Club EE.SS. Sierra Nevada ADA 
Guadix se alzaron con otra mere
cida victoria: en la V I I Maratón 
Ciudad de Granada los atletas: 
Francisco Garzón Contreras, Sé
nior, José Luis Martínez García, 
Sénior, Ángel Pleguezuelos Moli
na, Veteranos, Jesús Núñez de 
Matías, Veterano, y Miguel Ángel 
Pozo Ruiz, Júnior, dejaron bien 
claro que la calidad del Atletismo 
en Guadix es de tener muy en 
cuenta, sobre todo en las pruebas 
de alto rendimiento. 

A lo largo del recorrido, que 
fue de 42.195 metros, los atletas 
anteriormente mencionados se 
mantuvieron en buenas posicio
nes, aunque el único que se alzó 
con la victoria de su categoría fue 
Miguel Ángel Pozo en la catego
ría Júnior. 

También tenemos que desta
car la excelente participación de 
un atleta accitano afincado en 
Granada por quedar segundo en 
la clasificación absoluta de esta 
V I I Maratón, y es Juan Ortiz 
Hernández. 
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Puerto de la Ragua 

Dicen los más antiguos que 
cuando el año viene de leches 
hasta las burras dan. En este ca
so no tenemos la fortuna de apli
carnos el dicho popular, pues pa
ra colmo de colmos tenemos una 
estupenda maquina de pisar nie
ve, tenemos un calendario de 
pruebas que muchas estaciones 
de esquí de fondo lo quisieran, te
nemos un hermoso albergue, aun
que sin terminar, pero el tiempo 
se empeña en no nevar, y es que 
sin nieve no hay forma de practi
car este deporte. Esperemos a 
que el tiempo se normalice para 
poder disfrutar de este deporte 
que cuenta cada año con más 
practicantes. 

Rutas Pedestres 

El Ayuntamiento de Guadix 
desde la Concejalía de Deportes, 
y dentro de la Campaña Deporte 
para Todos, ha organizado una se
rie de Rutas que bajo el lema Co
noce tu Ciudady alrededores pre
tende dar con esta iniciativa so
bre, todo a los adultos, un empu
jón para concienciarlos de que la 
practica del deporte es un bien so
cial al alcance de todos. 

La primera ruta se celebró, o 
mejor se intentó celebrar, el día 3 
de enero siendo domingo. Nadie 
creo que adivinara lo que allí pa
só, pues se quedaron solos los or
ganizadores por inasistencia de 
participantes. Somos todos —y 
que se salve el que pueda unos 
rompesillones o cómodos señori
tos del paseo dominguero, que no 
más allá de los cien metros que 
tiene el parque municipal, es la
mentable. No sólo nos quejamos 
de la poca iniciativa de la conceja
lía de deportes de este ayunta
miento, sino que es tan evidente 
que no nos interesa nada que por 
nuestro bien se nos ponga al al
cance de la mano, como es un sim
ple paseo organizado, con la par
ticularidad de conocer lo que la 
mayoría de la gente no conoce
mos: nuestros alrededores. La 
distancia a andar es de unos ocho 
kilómetros en un entorno franca
mente bonito. 

Media Maratón del Melocotón / Picaro. 

San Silvestre 

Como es tradicional se celebró 
en Guadix la Carrera Popular 
San Silvestre. La edición fue atí-
pica por entrar en ella una nueva 
modalidad: la de disfraces. En la 
parte seria el atleta Ramón Arre
dondo, del Club Mobil Chapín de 
Jerez de la Frontera, fue quien se 
alzó con la victoria en categoría 
absoluta, el segundo clasificado 
fue Francisco Gálvez Ros, del 
Club EE. SS. de Sierra Nevada 
ADA Guadix. 

La participación es cada año 
más numerosa por la mayor 
afluencia de atletas que se intere
san por este tipo de pruebas popu
lares. El nivel de los participan
tes es de lo mejor, destacando que 
el vencedor de esta edición está 
catalogado como uno de los mejo
res mediofondistas nacionales de 
su categoría. En las distintas ca
tegorías de esta prueba tenemos 
varios atletas de Guadix en los 
tres primeros puestos, como 
Francisco Luis Acosta, primero 
en Infantil Masculino, Antonio 
Vera, segundo en Alevín, e Igna
cio Rodríguez, tercero en Cadete. 



El tenis de mesa es y probable
mente seguirá siendo un deporte 
minoritario, pero, a pesar de su 
escaso público y pocos participan
tes, está de un tiempo a esta par
te siendo tema de publicación, so
bre todo en la provincia de Grana
da, donde el nivel de los jugado
res es muy bueno, destacando el 
seleccionado olímpico Roberto 
Casares, del equipo La General 
de Granada. Esto viene a signifi
car que el tenis de mesa tiene 
gran aceptación entre la sociedad 
de hoy sobre todo en la provincia 
de Granada. 

En nuestra ciudad existe un 
club, el ADA Guadix, que está re
alizando una ardua tarea en man
tener este deporte y levantarlo a 
nivel de competiciones no sólo 
provinciales sino autonómicas. 
Responsable de todo lo que acon
tece en el tenis de mesa es Juan 
Antonio Requena, quien figura 
en el ranquin de Andalucía en el 
décimo lugar, acompañado de Je
sús Alcalá, que está situado en el 
decimoquinto de un total de 154 
jugadores. Los equipos que ac
tualmente están en competición 
son varios. 

Los Infantiles (con Antonio Li-
ñán José Linares y Sergio Mori
llas) y los Cadetes (con José Ma
nuel Ruiz, Jesús Raya, Francisco 
M. Martínez y Juan Moreno) es
tán patrocinados por Instalacio
nes Técnicas Salvador Tejada. 

En el tema de equipos federa
dos podemos hablar de un equipo 

que está en Primera División 
Provincial, patrocinado por EE. 
SS. Sierra Nevada y llamándose 
el equipo EE. SS. Sierra Nevada 
ADA Guadix y compuesto por 
ocho jugadores, entre los cuales 
hay varios que proceden de la Es
cuela Municipal de Tenis de Me
sa, siendo todavía cadetes: Alfon
so Dumont Ramón Lorente Fer
nando Castro, Jesús Raya, José 
Ruiz, Manuel Viñas, Luis Colum
na, Francisco J. Alcalá. Este 
equipo es en cierta medida un 
equipo de rodaje pues de lo que se 
trata es de adquirir experiencia 
para cuando llegue la hora de pa
sar a categorías superiores. 

Y llegamos al equipo superior, 
que está patrocinado por La Ge
neral dándole el nombre de La 
General ADA Guadix T.M. y en el 
que se tienen puestas todas las 
esperanzas. Este equipo está en 
Primera División Andaluza, en 
la subdivisión de la zona Este con 
los equipos de Granada, Almería 
y Malaga. En la actualidad se en
cuentra en el puesto quinto em
patado a puntos con los terceros y 
cuartos a 8 puntos. Son sus com
ponentes: Jesús Alcalá, Ramón 
Raya, José Berbel Fandila, Ja
vier Sánchez y Juan Requena. 

Decir también que contamos 
sn esta ciudad con tres arbitros 
Federados que están en activo de
sarrollando una buena labor, in
corporados a las filas del Club 
ADA Guadix: Emilio Rodríguez, 
Francisco Rodríguez y Juan Re
quena. 



NUESTRO CAMPO El olivar 
El cultivo del olivar está esen

cialmente localizado en la región 
de la cuenca del mediterráneo, 
siendo España uno de los princi
pales productores de aceituna, 
con el 33% de la superficie total 
del olivar mundial y el 29% de la 
producción mundial de aceite. 

La recolección del fruto se rea
liza en los meses de otoño e in
vierno, según se trate de aceituna 
de mesa o de aceituna para la pro
ducción de aceite, respectivamen
te. En las provincias de Jaén y 
Granada, se podría situar la reco
lección desde principios de sep
tiembre hasta finales de febrero, 
dándose principalmente la acei
tuna para aceite. 

El cultivo del olivar tiene en 
Guadix su importancia, con apro
ximadamente 688 Has, que se 
distribuyen de la siguiente for
ma: 

Tierras de secano: 474 Has en 
producción y 15 sin Producción. 

Tierras de regadío: 103 Has en 
producción y 96 sin producción. 

Las hectáreas de secano y re
gadío que aún no producen se re
fieren a jóvenes plantaciones que 
en su día serán recolectadas al 
igual que las demás. En España 
predomina el cultivo del olivar en 
tierras de secano. Las zonas de 
Guadix en que se encuentra prin
cipalmente el olivar son Humilla
dero, Bonilla, Cuesta de Jeres 
(Pago de Jeres), Arenales y Pau-
lenca. La variedad más cultivada 
es la rostrata (picual), previéndo
se para esta campaña un rendi
miento de aceituna de aproxima
damente 1000 Kg por Ha. Las ex
plotaciones que actualmente es
tán en producción en Guadix son 
fundamentalmente minifundis-
tas y familiares, con práctica de 
riego a manta o por líneas. Los 
cultivares que aún no producen 
tienen una extensión, en superfi
cie, mayor y hay un mejor aprove
chamiento del agua mediante la 
puesta en marcha del riego por 
goteo, en un 90% de las mismas. 

La época de recolección, al 
igual que otras, es esperada por 

Juana María Bustos 

numerosos jornaleros, por el vo
lumen de trabajo que conlleva, 
pues la casi totalidad de la cose
cha de aceituna de almazara se 
recoge mediante el sistema de va
reo y mantones o fardos, los cua
les se sitúan bajo la zona de goteo 
del árbol. Para el vareo se utili
zan principalmente varas de ma
dera de longitud variable que pei
nan y golpean la rama del olivo 
provocando la caída del fruto. Es
ta mano de obra necesaria tiene 
una importante incidencia en el 
coste del aceite, de ahí que se 
tienda a la modernización de los 
métodos de recolección que redu
cen la mano de obra e influyen fa
vorablemente en la calidad de 
aceite. De entre ellos cabe desta
car el vibrador, ya sea de tronco o 
de ramas, que puede ir acoplado a 
un tractor o a ser automático. El 
ejemplo del vibrador admite tam
bién la mecanización total o par
cial del resto de las operaciones 
complementarías al derribo, co
mo el ejemplo del abanico, que ro
dea al árbol por su base y a él van 
a para las aceitunas caídas; o los 
remolques especiales para la me
canización del movimiento de 
mallas. Considerando por un lado 
el volumen de jornales que puede 
absorber Guadix en la recolec
ción de la aceituna —de 5000 a 
6000—, y por otro la demanda de 
estos por los trabajadores, el 
Ayuntamiento de Guadix ha teni
do la iniciativa de ponerse en con
tacto con diversos organismos de 
la Provincia de Jaén para propo
ner personas desempleadas de 
Guadix para la recogida de acei
tuna en la presente campa
ña 1992-1993. Los Organismos 
con los que se ha contactado son: 
Dirección Provincial de Trabajo, 
Inmigración, Unión de Pequeños 
Agricultores, Federación Coope
rativas Agrarias, Unión del Oli
var Español, Diputación Provin
cial de Granada, Bienestar So
cial. Se ha elegido la provincia de 
Jaén por dos motivos: por ser la 
de mayor proporción de superfi
cie de olivar de España y por su 
proximidad a Guadix. 

Ayuda a la producción 
de aceite de oliva 

En los últimos años, entre los 
meses de febrero y marzo, se pu
blica en el BOE una orden por la 
que se instrumenta el procedi
miento para la concesión de la 
ayuda a la producción de aceite 
de oliva. Dicha orden está basada 
en lo establecido en el Reglamen
to (CEE) 136/66, del Consejo de 
22 de diciembre, por el que se es
tablece una Organización Común 
de Mercados en el sector de las 
materias grasas. Los beneficia
rios de esta ayudas son oleiculto
res que hayan presentado su de
claración de cultivo de olivar, se
gún lo dispuesto en la orden de 20 
de septiembre de 1990 en el plazo 
correspondiente, junto con la soli
citud de ayuda y el certificado de 
entrada en molturación de la 
aceituna expedido por una alma
zara autorizada. La tramitación 
y resolución de estas ayudas co
rresponde, por pertenecer a ella, 
a la Comunidad Autónoma Anda
luza, y el pago de las mismas co
rresponderá, en todo caso, al 
SEMPA. 
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cartas de los lectores 
Andalucía Oriental: 
región olvidada 

Cuando una persona no conoce, 
no respeta, no ama, no odia, a veces 
sus tradiciones propias, que cada 
pueblo o cada tribu tiene, es segura
mente porque no conoce su propia 
cultura. Pues lo curioso es que preci
samente esto es lo que ocurre a me
nudo a los habitantes de esta región 
o como quiera llamársela Se da el la
mentable caso de que «la cultura que 
aquí se consume es únicamente la 
embotellada» como por ejemplo la 
Coca—Cola, pero para ello ha de ve
nir de fuera y con frecuencia, se olvi
da, se menosprecia o simplemente se 
ignora la propia. Es decir, en pocas 
palabras: hay una cultura y gama de 
tradiciones tan distintas y, a a la vez 
tan añejas en este país montañoso 
que serían, al menos, dignas de tener 
en cuenta y/o al menos por los pro
pios y que parece increíble y digno de 
los peores hijos el hecho de que la ma
yoría de los habitantes de esta tierra 
conozcan antes cualquier tradición, 
cualquier música de fuera en perjui
cio de la de casa, y no digamos ha
blando sobre otros particulares como 
son la historia pre y post reyes Cató
licos, su variada también y rica gas
tronomía, sus preciosos pueblos mon
tañeses como Pontones (Jaén), Jerez 
del Marquesado (Granada) o María o 
Tí jola (Almería). 

Sería interminable contar todos 
sus aspectos dignos de mención, y sin 
embargo hemos de reconocer que nos 
es impuesta como necesaria la idea 
de saber bailar «sevillanas» en detri
mento de un fandango de Granada, 
unas «seguidillas del campo» de Ba
za, la jota de Siles o cualquiera otra 
de las muchísimas que hay, por ejem
plo en la privincia de Jaén, o una 
«parranda» o una «malagueña» de la 
provincia de Almería. 

¿Por qué somos tan poco respetuo
sos con lo nuestro? ¿Por qué nos da la 
sensación, a veces, de que respeta
mos y apreciamos más lo que nos vie
ne de fuera que lo que pertenece a 
nuestra tierra? 

Aparte de pertenecer a una de las 
zonas más deprimidas económica
mente del estado español, parece que 
tampoco estamos decididos a cuidar 
de lo nuestro como es también evi
dente al comprobar la falta de lim
pieza y aseo en muchas de nuestras 
calles y plazas, llegando a cometer en 
ocasiones agresiones a nuestro prio-

Las cartas deberán ir firmadas 
con nombre y apellidos, haciendo 
constar DNI y domicilio, y no su
perarán las treinta líneas mecano
grafiadas. 

Su publicación es facultativa 
de la Redacción, que asimismo 
podrá resumir su contenida 

pió patrimonio histórico—artístico y 
natural, de dudosa reparación. 

¿Por qué? Cada uno sabrá. Insti
tuciones públicas y privadas sabrán. 
Yo solamente quiero denunciar lo 
que, a mi modo de ver está ocurriendo 
ante la falta de consideración y, por
qué no decirlo, la falta de extrañeza 
y/o de admiración de muchos de los 
habitantes que conforman nuestro 
minusvalorado y tantas veces olvida
do pueblo. No entiendo quién puede 
sacar beneficio de este nuestro habi
tual comportamiento destructivo e 
irrespetuoso, si no es, simplemente, 
una forma de automarginación. 

Un cordial saluda 
Rafael Molina del Pozo (Madrid) 

Se ha de tener en cuenta 
la opinión 
de los interesados 
y sus Ayuntamientos 

Con relación al Anteproyecto de 
Ley sobre comarealización, que pre
tende convertir en ley el Parlamento 
Andaluz, esta Asociación tiene que 
manifestar a la opinión pública lo si
guiente: 

1. A nuestra Comarca de Guadix, 
que tiene entidad histórica, geográfi
ca y cultural desde siglos, se la divide 
y separa en tres zonas básicas y pe
queñas: Pedro Martínez, Marquesa
do y Guadix. Así consta en los docu
mentos aprobados por el Gobierno 
Andaluz el 27-3-1990, relativos a 
comarealización el primero y al lla
mado Sistema de Ciudades el segun
do. Dichos documentos son pasos pre
vios y vinculantes al presente ante
proyecto de ley. 

2. Esto va a significar que ningu
na de las tres minicomarcas resul
tantes, por su denominación en el 
Anteproyecto básicas, alcanzará el 
número de habitantes suficiente pa
ra conseguir de la Administración 
los servicios que se nos deberían 
prestar de seguir siendo una comar
ca geográfica, natural, como hasta 
ahora, con más de setenta mil habi
tantes. En otras palabras: al achicar
nos como comarca, Guadix no conse
guirá la denominación de Ciudad In
termedia, viéndose privada toda 
nuestra actual comarca de una serie 
de servicios, como, entre otros: Hos
pital General Básico, Inspección al 
servicio del sistema educativo, Mata
dero frigorífico, Administración de 
Hacienda, Educación Espcial (Cen
tro específico), Estación de autobu
ses. 

3 (y fundamental). En una socie
dad que se rige por un marco consti
tucional, todo ha de hacerse confor
me a la ley. El artículo 5 del Estatuto 
de Andalucía dice, con relación a la 
comarealización, que se han de res
petar la tradición, la cultura y la geo
grafía a la hora de la organización 
del territorio y en todo caso se ha de 
tener en cuenta la opinión de los in
teresados y de sus ayuntamientos. 

4 (y final). Si este Anteproyecto de 
ley se llevara a cabo, con el desafortu
nado desenlace que se prevé en los 
documentos anteriormente citados, 
no sólo se haría de espaldas al pueblo 
y a su Ayuntamiento, sino, lo que es 
más grave, se haría en contra de la 
voluntad del pueblo y en contra de la 
propia ley. Con ello habríamos de
sembocado en una irregularidad an
ticonstitucional. Esperamos y desea
mos que eso no ocurra. 

Asociación 
Cívico Social Accitana (Guadix) 

Wadi-as 
Apartado 66 
18500 GUADIX 
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U n a 
Década 
de Gobierno 
Socialista 

Hace diez años, el 28 de octubre 
de 1982, diez millones de españoles 
dieron su respaldo electoral al pro
yecto político del Partido Socialista, 
en un momento de incertidumbre po
lítica provocado por la incapacidad 
de la derecha para resolver los gra
ves problemas que tenía planteados 
nuestro país. 

El proyecto de cambio suponía te
ner que superar las situaciones de 
desgobierno y, con responsabilidad, 
aceptar el reto de las tareas que la so
ciedad española demandaba en ese 
momento. 

El Partido Socialista tuvo que 
afrontar la consolidación del sistema 
democrático, estableciendo algunas 
bases fundamentales, tales como un 
Gobierno estable y con credibilidad, 
una mayoría parlamentaria y un 
proyecto político perfectamente defi
nido. 

El Gobierno socialista tuvo que 
asumir importantes responsabilida
des en la construcción de un Estado 
moderno y saneado. De un lado, la 
terminación del proceso autonómico, 
y por otro, dotar a los municipios de 
una normativa adecuada y actual 
que garantizara la autonomía local. 

Una de las prioridades en mate
ria económica fue iniciar un proceso 
de crecimiento que repercutiera en 
la creación de empleo y en la reduc
ción del paro. El fortalecimiento del 
desarrollo de la riqueza nacional y la 
aportación de una política de repar
to, ha ayudado a superar las, hasta 
entonces, abismales desigualdades 
sociales, este Gobierno socialista, ha 
reducido, por primera vez, situacio
nes como las del desempleo, que a pe
sar de todo, sigue siendo una grave 
preocupación social en la actualidad. 

La presencia de España en un 
mundo cada vez más interrelaciona-
do, ha sido una preocupación cons
tante del Partido Socialista y del Go
bierno de la Nación, fruto de ello ha 
sido la integración de España en la 
Comunidad Europea y la participa
ción en todos los foros de decisión en 
el mundo, que tengan transcenden
cia para nuestro país. Atendiendo es
pecialmente nuestras relaciones po
líticas, económicas, culturales y de 
solidaridad con los países iberoame
ricanos. 

Pero donde más se ha evidenciado 
el compromiso social del Gobierno 
socialista y el sentido ideológico de 
sus actuaciones, ha sido en las políti
cas de bienestar social que se han 

emprendido en los últimos años, 
siendo éste el eje central de nuestra 
actividad. 

En materia sanitaria, la Sanidad 
Pública ha alcanzado, en estos diez 
años, la práctica totalidad de la po
blación española, esto ha supuesto 
un esfuerzo, en el gasto, bastante 
considerable, llegando a invertirse, 
en estos momentos, tres veces más 
que en 1982, lo que ha ayudado a re
formar la gestión sanitaria y hacerla 
más moderna. 

Con respecto a la tercera edad, 
podemos decir que el Gobierno socia
lista ha asumido la necesidad de or
ganizar un sistema nacional de pen
siones, justo y seguro para todos los 
mayores. En este sentido, se ha am
pliado en dos millones de españoles 
más, mayores de 65 años, los que reci
ben en la actualidad una pensión. En 
esta década, se ha alcanzado la prác
tica totalidad de las personas que lo 
precisan, incluidas aquellas que, sin 
haber cotizado, también han accedi
do al nivel no contributivo de pensio
nes. 

En Educación, y a lo largo de este 
decenio, se ha garantizado, en la 
práctica, el derecho constitucional a 
la Educación, aprobándose las leyes 
que regulan un sistema educativo 
moderno y democrática Todos los ni
ños españoles, hasta los 16 años, pue
den acceder a una plaza escolar gra
tuita, gracias a la creación, a lo largo 
de esta década, de 1.140.000 plazas 
escolares. 

La política de becas seguida por 
el Gobierno socialista, ha multiplica
do por cinco el número de estudian
tes, sin recursos económicos, que la 
disfrutan; esto ha supuesto que el 
gasto, en este concepto, se haya mul
tiplicado por diez en esta década. 

El desarrollo económico ha ido 
emparejado a una fuerte inversión en 
infraestructuras, redes de comunica
ción, etc... A lo largo de esta década 
se han construido 3.000 Km de auto
vías, de ellas unos 500 Km. en Anda
lucía, y se han realizado obras de 
conservación en otros 15.000 Km. de 
carreteras. Así mismo se ha practica
do una política de construcción de vi
viendas de protección oficial, que ha 
alcanzado la cifra de 110.000 de vi
viendas edificadas o rehabilitadas. 

Sin lugar a dudas, el perfil que di
señan estos datos, es el de una socie
dad con sistemas públicos que brin
dan oportunidades y bienestar para 
la mayoría, puesto que la educación, 
la salud y las pensiones, garantiza
das para todos los ciudadanos, supo
nen una política progresista de soli
daridad. Además, existen otros ele
mentos que ayudan al conjunto; una 
política cultural moderna y descen

tralizada, servicios sociales en todos 
los municipios, políticas de igualdad 
para las mujeres, actuaciones con los 
jóvenes, etc . 

La política realizada a lo largo de 
estos diez años del Gobierno socialis
ta, ha servido para consolidar el sis
tema democrático, proyectar a Espa
ña en el escenario internacional y 
provocar un desarrollo económico 
que ha dado lugar a una distribución 
progresista y más solidaria entre los 
ciudadanos, política que carece de 
antecedentes en nuestra historia. Y 
esto debe servirnos para reforzar 
nuestra capacidad de acción para el 
futuro y no para proclamar nuestra 
autosatisfacción. 

Cuando el Partido Socialista asu
mió las tareas de Gobierno, lo impor
tante era garantizar el acceso de to
dos al bienestar. Ahora nuestro obje
tivo debe ser que los servicios públi
cos, que han dado lugar a un más jus
to equilibrio social, funcionen mejor 
y desarrollen una gestión de calidad. 

Nuestra política del futuro debe 
combinar las tareas de la Unión Eu
ropea con las de la política nacional, 
para obtener resultados que sigan 
impulsando a España por el camino 
del progreso, al igual que se ha hecho 
en estos diez años en el Gobierno de 
España y en los Gobiernos Autonó
micos y Municipales. Igual debemos 
seguir haciéndolo, con el compromiso 
de los ciudadanos y del PSO.E, que 
es la única fuerza política capaz de 
afrontar él futuro de España durante 
los próximos años, en el marco de la 
Unión Europea. José Linares 
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En el 9 2 

1 9 9 2 . U N A F E C H A M U Y 

I M P O R T A N T E P A R A 

N O S O T R O S . 

P O R Q U E E N E S T E A Ñ O 

C U M P L I M O S 

C I E N A Ñ O S D E V I D A . 

T O D A U N A V I D A 

D E D I C A D A A E S T A T I E R R A 

T O D A U N A V I D A D E . 

T R A B A J O Y E S F U E R Z O . 

C I E N A Ñ O S D E 

C O M P A R T I R I N Q U I E T U D E S , 

I L U S I O N E S Y E S P E R A N Z A S 

C O N N U E S T R A G E N T E . 

EL M E J O R M O M E N T O 

P A R A M I R A R A T R Á S Y 

C O N L O M E J O R D E 

N U E S T R A E X P E R I E N C I A 

C O M E N Z A R U N A 

N U E V A E T A P A . 

C O N T O D O U N 

F U T U R O P O R D E L A N T E . 

I C e n t e n a r i o 


